
 

 

Martes 26 de Septiembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Reconoce la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción al alcalde de Cuernavaca 
por inversión histórica 

(2023-09-25, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

El presidente municipal de Cuernavaca, José Luis Urióstegui, afirmó que su administración ha 
invertido más en obra pública que cualquier otra administración en la ciudad. En 2022, se 
invirtieron cerca de 140 millones de pesos, y en 2023 se han asignado aproximadamente 170 
millones de pesos, de los cuales más de 60 millones de pesos son de recursos propios. Urióstegui 
fue felicitado por los presidentes de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) a nivel nacional y en Morelos, Francisco Javier Solares Alemán y Armando Núñez 
Iragorri, respectivamente. A nivel estatal, se han empleado alrededor de 17 millones de pesos, 
mientras que en Cuernavaca se han invertido más de 100 millones de pesos. Las inversiones en 
infraestructura son fundamentales para el desarrollo y bienestar de la población, según 
Urióstegui. 
 
Los constructores del país ya registran crecimiento por segundo año 

(2023-09-25, Edmundo Salgado, El Regional MOR (sitio), )  

El presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Francisco 
Javier Solares Alemán, informó que la industria de la construcción en México ha experimentado 
un crecimiento del 7% en lo que va del año. Este incremento se atribuye a la inversión del 
gobierno federal y la llegada de empresas extranjeras al país. Solares Alemán destacó que este 
crecimiento ha permitido frenar el cierre de empresas que se registraba como consecuencia de 
la pandemia de Covid-19. Además, mencionó que el sector de la construcción está creciendo por 
segundo año consecutivo en el país. 
 
CMIC reporta mayores ingresos 

(2023-09-25, Redacción, 24 Morelos (Sitio), )  

Francisco Solares Aleman, Presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha reportado un crecimiento del 5% en el sector de la construcción en 
2022 en comparación con 2021, con un aumento del 7% hasta mayo de 2023. Sin embargo, a 
pesar de estos resultados positivos, el sector aún no ha recuperado los niveles de trabajo y 
ganancias de 2019, antes de la pandemia. Solares Aleman confía en que esta tendencia de 
crecimiento continuará en 2024. 
 
Reconoce la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción a José Luis Urióstegui 
por la inversión histórica hecha en obra pública 

(2023-09-25, Redacción, Conurbados MOR (Sitio), )  

El Ayuntamiento de Cuernavaca, encabezado por José Luis Urióstegui Salgado, ha firmado un 
convenio de colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Delegación Morelos. Durante la firma, los presidentes de la CMIC a nivel nacional y regional, 
Francisco Javier Solares Alemán y Armando Núñez Iragorri, reconocieron los avances en obra 
pública en Cuernavaca, destacando la inversión de más de 100 millones de pesos en 
infraestructura. Por su parte, Solares Alemán felicitó a Urióstegui Salgado por asignar recursos a 
infraestructura, tanto federales como municipales. Urióstegui Salgado destacó que la inversión 
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en infraestructura es fundamental para el desarrollo y bienestar de la población, y que más del 
60% de los recursos asignados a la obra son provenientes de recursos propios. 
 
B1292 25/09/23 RECONOCE LA CÁMARA MEXICANA DE LA INDUSTRIA DE LA 
CONSTRUCCIÓN A JOSÉ LUIS URIÓSTEGUI POR LA INVERSIÓN HISTÓRICA HECHA EN 
OBRA PÚBLICA 

(2023-09-26, Redacción, Gobierno de Cuernavaca MOR (Sitio), )  

En el marco de la firma de convenio de colaboración entre el Ayuntamiento de Cuernavaca 
encabezado por José Luis Urióstegui Salgado y la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Delegación Morelos los presidentes de la institución a nivel nacional 
Francisco Javier Solares Alemán y de la Delegación Morelos Armando Núñez Iragorri 
reconocieron los avances que ha tenido la capital morelense en obra pública siendo el único 
municipio en Morelos que ha destinado una importante cantidad de recursos a esta materia aún 
mayores de los que se invirtieron a nivel estatal lo que representa uno de los más importantes 

incentivos para el desarrollo. 

 
CONSTRUCCIÓN 

 
Los nuevos alquileres 

(2023-09-26, Dana Estrada, Reforma, . 3)  

Durante la pandemia, Airbnb ha pasado de ser una plataforma de economía colaborativa a un 
negocio rentable para empresas que alquilan edificios enteros para alquileres temporales. Esto 
ha llevado a una disminución de las habitaciones privadas o compartidas en favor de espacios 
completos, lo que ha generado una menor oferta de viviendas en alquiler tradicional. En la Ciudad 
de México, 143 anfitriones concentran el 25% de la oferta de Airbnb, lo que representa un conflicto 
con la vivienda en alquiler tradicional. La Roma Norte es la zona con el mayor número de 
viviendas de alquiler temporal, seguida de la Colonia Hipódromo y el Centro. Las restricciones a 
Airbnb, impulsadas por funcionarios y defensores de la vivienda, han sido criticadas por algunos, 
argumentando que generan competencia desleal con la industria local del turismo, que paga 
impuestos y construye hoteles. 
 
Pionero en arquitectura y economía circular 

(2023-09-26, Redacción, Reforma, . 10)  

El arquitecto Mario Carlos Medina Palacios, líder de Arquitectura Biosustentable México, ha sido 
pionero en la implementación de la economía circular en la industria de la construcción en México. 
Su enfoque se basa en la deconstrucción, reutilización, remanufactura y reciclaje de materiales. 
Su trabajo ha sido reconocido con el Premio Nacional de Cooperación Ambiental en 2011 por el 
proyecto "La importancia del reciclaje en la remodelación de edificios". Medina ha implementado 
esta metodología en numerosos proyectos para empresas como BMW, MINI, RICOH y Herdez, 
logrando ahorros significativos en costos de construcción y consumo de recursos. Su reciente 
libro "La Revolución Circular" y su labor como profesor en diversas universidades están 
generando una nueva visión en arquitectos y profesionales de la construcción. 
 
Constructoras dan más empleos que el narco, dice AMLO 

(2023-09-25, Claudia Guerrero, Antonio Baranda, Reforma.com (sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó un estudio de la revista Science que afirma 
que los cárteles del narcotráfico son el quinto mayor empleador de México, argumentando que la 
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industria de la construcción genera más empleos. Según el estudio, los cárteles tienen 
aproximadamente 175 mil miembros, superando a grandes empleadores como Oxxo, Bimbo y 
Petróleos Mexicanos. Sin embargo, el Presidente López Obrador afirmó que la industria de la 
construcción, impulsada por la inversión pública, ofrece más empleos. El estudio de Science fue 
realizado por Rafael Prieto-Curiel, Gian Maria Campedelli y Alejandro Hope. 
 
Dejan lluvias seis muertos y 13 desaparecidos en Guatemala 

(2023-09-25, AFP, Reforma.com (sitio), )  

Al menos seis personas murieron y 13 están desaparecidas después del desbordamiento de un 
río en Guatemala. Las fuertes lluvias causaron una crecida del río El Naranjo, que destruyó seis 
viviendas en la capital del país. Las viviendas, construidas en su mayoría con láminas de zinc, 
fueron arrastradas por la corriente. Las tareas de rescate han sido suspendidas debido a las 
lluvias y se reanudarán el martes. La actual época de lluvias en Guatemala ha dejado 29 muertos, 
2.1 millones de afectados, 10,303 evacuados y daños severos en infraestructura. El déficit 
habitacional en el país es de aproximadamente dos millones de viviendas. 
 
Causa alerta muerte de líder criminal en Ecuador 

(2023-09-25, Redacción, Reforma.com (sitio), )  

Las autoridades ecuatorianas están en alerta tras el asesinato de Santiago Madrid, uno de los 
líderes de la banda criminal Los Lobos. Madrid era responsable de motines y masacres en una 
prisión del centro andino de Ecuador. Las autoridades atribuyen su asesinato a disputas 
territoriales entre bandas criminales. A pesar del patrullaje policial y militar, alrededor de 30 
personas fueron asesinadas a balazos en Guayaquil y Durán durante el fin de semana. Las 
autoridades ecuatorianas han decidido aplicar clases virtuales en áreas afectadas por la violencia 
criminal, como Monte Sinaí en Guayaquil y Durán. Las ciudades de Guayaquil y Durán han 
experimentado un aumento de la violencia, con disputas entre bandas y tiroteos frecuentes. 
 
Gobierno castiga en gasto a 16 secretarías 

(2023-09-26, Rubén Migueles Tenorio, El Universal, . 1,21)  

El financiamiento a proyectos y programas insignia del gobierno federal ha resultado en recortes 
al gasto en 16 de las 26 secretarías de Estado entre 2018 y el Proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación para 2024. Las secretarías de Gobernación y Salud son las más 
afectadas, con recortes de 75 mil millones y 67 mil millones de pesos respectivamente. Por otro 
lado, la Secretaría de Bienestar ha experimentado un aumento de 401 mil millones de pesos en 
el mismo periodo. El ajuste se ha realizado sin una reforma fiscal que genere mayores ingresos 
públicos, exprimiendo fondos de estabilización y desapareciendo fideicomisos. Este desequilibrio 
presupuestario ha llevado a la reducción del mantenimiento y construcción de infraestructura no 
considerada prioritaria, lo que es especialmente relevante en el contexto del nearshoring. 
 
Castiga gobierno gasto a 16 secretarías en sexenio 

(2023-09-26, Rubén Migueles Tenorio, El Universal (sitio), )  

El gobierno actual de México ha recortado el gasto a 16 secretarías de Estado para financiar 
proyectos y programas insignia del presidente Andrés Manuel López Obrador, lo que ha llevado 
a la disminución de prioridades y capacidades en esas dependencias. El Proyecto del 
Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 aumentará el gasto público programable de los 
ramos administrativos en un 63% en términos reales, lo que ha generado críticas de especialistas. 
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Entre las dependencias ganadoras en términos de presupuesto se encuentran la Secretaría de 
Bienestar, la Secretaría de Energía y la Secretaría de la Defensa Nacional, mientras que las 
secretarías de Gobernación, Salud, Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, y Agricultura 
y Desarrollo Rural han experimentado recortes significativos. Este último recorte, en particular, 
limita el mantenimiento y construcción de infraestructura, lo que podría afectar la relocalización 
de cadenas productivas (nearshoring). 
 
¿Qué significa para los venezolanos la masiva concesión de permisos de trabajo y qué 
tiene que ver la crisis migratoria de NY? 

(2023-09-25, Redacción, El Universal (sitio), )  

El Alcalde de Nueva York, Eric Adams, ha criticado al gobierno federal y estatal por no 
proporcionar suficiente ayuda para brindar vivienda y servicios sociales a los recién llegados a la 
ciudad. Bajo el lema "Déjenlos trabajar", Adams ha instado a un aumento del presupuesto para 
la asistencia a los migrantes y la construcción de nueva infraestructura. Por otro lado, Carlos, un 
inmigrante venezolano, ha sido advertido de que será arrestado si regresa a Venezuela debido a 
su participación en protestas contra el régimen de Nicolás Maduro. 
 
Desde El Piso De Remates // HSBC: mantiene Jorge Arce optimismo sobre México 

(2023-09-26, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El presidente y CEO de HSBC en México, Jorge Arce, destaca el potencial de México en el sector 
del nearshoring, con un creciente interés de empresas extranjeras por establecerse en el país. 
Arce también señala la necesidad de invertir en infraestructura, energías limpias, agua y 
educación. Destaca el ahorro de retiro en las afores, que crecerá a un billón de dólares en los 
próximos años. Por otro lado, la Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos (USTR) 
ha solicitado a México iniciar un nuevo mecanismo laboral de respuesta rápida en la empresa 
Teklas Automotive, en respuesta a quejas de violación de derechos laborales. Además, una 
huelga en la industria automotriz en Estados Unidos podría generar pérdidas diarias de hasta 
500 millones de dólares, lo que podría beneficiar a México al aumentar las exportaciones y la 
producción de armadoras. 
 
Necesita sector eléctrico 2,500 mdp, dice experto 

(2023-09-26, Yeshua Ordaz, Milenio Diario, . 19)  

Jaime Salazar, director del comité organizador de Expo Eléctrica Internacional, ha advertido que 
el sector eléctrico nacional necesita una inversión de 2 mil 500 millones de pesos en 
infraestructura para poder soportar el crecimiento que tendrá México por la relocalización de 
líneas de producción, conocido como nearshoring. Sin estas inversiones, existe el riesgo de que 
se pierda la oportunidad del nearshoring, ya que las fábricas no se instalarán en lugares sin 
suministro confiable de energía. Salazar hizo estas declaraciones en una conferencia en la que 
anunció la Expo Eléctrica y Solar Norte 2023, que se llevará a cabo del 24 al 26 de octubre en 
Nuevo León. 
 
Vivienda, movilidad, agua y energía, los retos del nearshoring: EGADE Business School 
(2023-09-25, Esther Herrera, Milenio (sitio), )  

El nearshoring, una estrategia de reubicación de la producción y servicios de una empresa a un 
país cercano, es una oportunidad para el crecimiento económico de México, especialmente de 
Nuevo León. Sin embargo, hay desafíos relacionados con la movilidad, vivienda, contaminación, 
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suministro eléctrico y agua que deben abordarse. El crecimiento económico derivado del 
nearshoring aumentará la demanda de energía eléctrica, lo que destaca la necesidad de 
fortalecer la infraestructura eléctrica. Los municipios cercanos al área metropolitana de Monterrey 
pueden beneficiarse de la inversión del nearshoring, mientras que la periferia será más asequible 
en términos de alquiler de viviendas. Si el nearshoring tiene éxito, el crecimiento del PIB podría 
aumentar del 4.0% al 6.0% en 10 años. 
 
IP ve en Puente Colombia un aliado para exportadores 

(2023-09-26, Esther Herrera, Milenio (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Nuevo León ha destacado el 
potencial del Puerto Colombia para mejorar los tiempos de cruce y fortalecer el sector exportador 
del estado. Con un valor de exportaciones de 13 mil 176 millones de dólares en el primer trimestre 
del año, Nuevo León es la tercera entidad con mayor valor en exportaciones en México. El 
desarrollo de la infraestructura del Puerto Colombia podría convertirse en un gran aliado de la 
industria de exportación, mejorando los tiempos de respuesta y eficiencia. Además, estos 
proyectos impulsarán las exportaciones, ya que el 85% de las exportaciones de Nuevo León 
tienen como destino Estados Unidos. La Cámara de la Industria de Transformación señaló que 
estos proyectos darán certidumbre a las inversiones actuales y futuras, gracias al fenómeno del 
nearshoring. 
 
Drones rusos explotan en puerto ucraniano y dañan almacenes de alimentos 

(2023-09-25, Redacción, Milenio (sitio), )  

Las fuerzas rusas han llevado a cabo una serie de ataques aéreos contra infraestructuras en 
Ucrania, incluyendo un silo de grano, un hotel abandonado y la infraestructura portuaria en 
Odesa. Además, se han registrado bombardeos en Jersón, Donetsk y Zaporiyia, causando daños 
en edificios residenciales, una escuela y una fábrica. Cuatro civiles han muerto y 13 han resultado 
heridos en los ataques. Por otro lado, las defensas antiaéreas rusas han derribado varios drones 
ucranianos en las regiones de Kursk, Bryansk, Belgorod, Crimea y el Mar Negro. Los ataques 
rusos han estado dirigidos a instalaciones portuarias y de almacenamiento de grano en Odesa, 
lo que ha afectado las exportaciones de grano ucraniano a países amenazados por la hambruna. 
 
BBVA apoyará inversiones en sector inmobiliario por nearshoring 

(2023-09-25, Fernanda Murillo, Milenio (sitio), )  

BBVA México is developing strategies to support the real estate sector amid opportunities 
presented by nearshoring, or the relocation of businesses. The bank plans to support the 
necessary investments to take advantage of these opportunities. The relocation trend presents 
various areas of opportunity, including growth in rentable space linked to nearshoring, particularly 
in the industrial, e-commerce, and logistics sectors. BBVA will support the required investments 
to drive this growth, including talent development, financing, and infrastructure investments. The 
bank has a strong network and extensive coverage across Mexico, with products designed for 
individuals, companies, developers, REITs, and hotels. BBVA Mexico has a portfolio of over MXN 
166 billion ($8.3 billion) in the real estate sector and is committed to maintaining and reinforcing 
its support for the sector. 
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Gobierno de NL evalúa traer agua del río Pánuco o construir planta desalinizadora: Iván 
Rivas 

(2023-09-25, Esther Herrera, Milenio (sitio), )  

El secretario de Economía en Nuevo León, Iván Rivas, aseguró que el problema del abasto de 
agua se está abordando y se resolverá pronto. Dos proyectos están siendo evaluados: traer agua 
del río Pánuco o construir una planta desalinizadora en Tamaulipas. Rivas afirmó que el problema 
del agua no obstaculizará la economía ni la inversión extranjera directa (IED) que experimenta el 
estado por el nearshoring. Rivas mencionó que están trabajando con Tamaulipas en estos 
proyectos y descartó que se estén cancelando proyectos de inversión debido al agua y el 
suministro. El secretario también mencionó que se están realizando obras de infraestructura para 
abordar el problema del agua, incluyendo la construcción de la presa Libertad y el acueducto 'El 
Cuchillo II'. Además, se están desarrollando nuevas líneas de metro y se están comprando 
camiones para mejorar la movilidad en la región. 
 
Población de Tula con incertidumbre por obras de la Conagua 

(2023-09-25, Francisco Villeda, Milenio (sitio), )  

Las obras de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) en el río Tula han generado desconfianza 
debido a la falta de supervisión adecuada y la calidad de los trabajos. Las agrupaciones 
ciudadanas han pedido una supervisión constante de la Conagua y peritos externos, 
especialmente para la calidad del cemento utilizado. Aunque se ha solicitado información sobre 
la calidad del material, no se ha obtenido respuesta. Recientemente, se ha registrado el 
desgajamiento de un talud junto al río, poniendo en peligro las viviendas. Las obras en el río han 
debilitado la estructura de varios puentes, cerrando algunos para evaluaciones y correcciones. 
Las inundaciones de 2021 destruyeron el puente colgante que conectaba la Zona Arqueológica 
de Tula con el Andador turístico Quetzalcóatl, y aunque se prometió su rehabilitación, aún no se 
ha llevado a cabo. Por lo menos 70 viviendas ribereñas están en riesgo debido a las obras de la 
Conagua. 
 
Trascendió 

(2023-09-26, Trascendió, Milenio Diario, . 2)  

La ex jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum ha decidido aumentar sus recorridos por el país, 
pasando de cuatro a cinco días a la semana, para reunirse con militantes y simpatizantes de 
Morena y los partidos aliados. En el informe presentado por el gobierno federal a los familiares 
de los 43 normalistas desaparecidos, se ha retomado la versión de que uno de los estudiantes 
era infiltrado de Los Rojos, lo que ha generado molestia entre los padres. Xóchitl Gálvez, 
abanderada de la oposición, ha invitado a Germán Martínez y a Lilly Téllez a unirse a su equipo 
de voceros, pero ambos senadores han rechazado la oferta. El jefe de Gobierno de CdMx, Martí 
Batres, ha informado sobre avances en la reconstrucción de viviendas, captación de agua e 
infraestructura durante sus primeros tres meses de administración. 
 
Seguridad y empleo, preocupaciones de cara a elecciones: Canacintra 

(2023-09-25, Julio Gutiérrez, La Jornada (sitio), )  

La presidenta de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), 
Esperanza Ortega, ha destacado la importancia de la seguridad y el empleo en el sector industrial 
en México. En relación con la seguridad, Ortega enfatizó la necesidad de que la Guardia Nacional 
se involucre en la seguridad en carreteras, ya que actualmente no lo hacen. En términos de 
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empleo, Ortega subrayó la importancia de garantizar a los trabajadores que la llegada de nuevas 
tecnologías no les quitará sus empleos. Además, Ortega enfatizó la necesidad de que todos los 
estados de México se involucren en el fenómeno de la relocalización de empresas, conocido 
como nearshoring, y que cuenten con la infraestructura necesaria para conectarse con los 
estados que actualmente se benefician de este proceso. Ortega también llamó a los gobiernos 
locales a generar las condiciones necesarias para el cumplimiento de las políticas públicas. 
 
Preocupan empleo y seguridad, de cara a comicios: Canacintra 

(2023-09-26, Julio Gutiérrez, La Jornada, . 22)  

Esperanza Ortega, presidenta de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación 
(Canacintra), ha expresado su preocupación por la inseguridad en el país y la necesidad de 
garantizar empleo a los trabajadores en el contexto de la llegada de nuevas tecnologías. Ortega 
también enfatizó la importancia de la infraestructura en el fenómeno de la relocalización de 
empresas, conocido como nearshoring, y la necesidad de que los estados del país estén 
conectados con aquellos que actualmente reciben beneficios, como Nuevo León, Baja California, 
Querétaro y Jalisco, entre otros. Además, Ortega instó a los gobiernos locales a generar las 
condiciones para cumplir con las políticas públicas y destacó la importancia de programas e 
incentivos para jóvenes talentos y empresas. 
 
Nearshoring podría costar 5 por ciento del PIB mundial: OMC 

(2023-09-25, Jassiel Valdelamar, El Financiero (Sitio), )  

La desglobalización y la formación de bloques económicos y comerciales podrían tener un 
impacto en la economía mundial, según un informe de la OMC. Esto podría costar el 5% del 
ingreso real a nivel global y provocar pérdidas de dos dígitos para las economías en desarrollo. 
A pesar de esto, la OMC advierte que la desglobalización no resolverá los desafíos clave que 
enfrentan las economías, sino que los empeorará. Además, la desglobalización podría reducir la 
capacidad de las economías para abordar problemas como el fortalecimiento de las redes de 
seguridad social, la transición a tecnologías limpias y las inversiones en educación, investigación 
y desarrollo, e infraestructura. 
 
Sector eléctrico aportaria 3.0% del PIB en 5 años 

(2023-09-26, Héctor Usla, El Financiero, . 5)  

El director general de Expo Eléctrica Internacional, Jaime Salazar, predice que la contribución del 
sector eléctrico en la región noreste de México al PIB nacional aumentará del 1.8% actual al 3.6% 
en los próximos cinco años, gracias al fenómeno del nearshoring. La relocalización de inversiones 
en el país, especialmente en entidades como Nuevo León, está impulsando este crecimiento. Sin 
embargo, Salazar enfatiza la necesidad de invertir en infraestructura eléctrica para garantizar un 
suministro suficiente de energía. Se estima que se requerirán inversiones cercanas a los 2.500 
millones de pesos para alcanzar este objetivo. Salazar también destaca la importancia de 
reformar la Ley Eléctrica para permitir la generación de energías limpias, como solar, eólica e 
hidroeléctrica. La décima edición de Expo Eléctrica y Solar Norte 2023, que se celebrará del 24 
al 26 de octubre, analizará el impacto del sector eléctrico en el nearshoring y presentará 
prototipos de autos eléctricos. 
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Ánimo para invertir, en niveles máximos de 8 años 

(2023-09-26, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,4)  

Los niveles de inversión y el ánimo del sector privado en México están en su nivel más alto desde 
finales de 2015, impulsados por una mejor percepción sobre el desempeño de la economía y el 
nearshoring. Según una encuesta realizada por el Banco de México (Banxico), el 41% de las 
respuestas consideró que es un buen momento para invertir, el nivel más alto desde diciembre 
de 2015. Los analistas coinciden en que este optimismo se debe a las mejores perspectivas de 
crecimiento económico y el auge del nearshoring. Sin embargo, se advierte cierta cautela para 
2024 debido a las elecciones presidenciales en México y una posible desaceleración económica 
en Estados Unidos. Además, se menciona la falta de infraestructura como un factor limitante para 
materializar el nearshoring. 
 
Tren Maya y Corredor Interoceánico requieren una política industrial que impulse el 
desarrollo: EGAP 

(2023-09-25, Lourdes Flores, El Economista (sitio), )  

El profesor Roberto Durán Fernández, de la Escuela de Gobierno y Transformación Pública del 
Tec de Monterrey, enfatizó la importancia de la infraestructura para los megaproyectos en el sur 
de México, como el Corredor Interoceánico y el Tren Maya. Durán sugirió que se necesita más 
infraestructura, como mejora de la infraestructura con el resto del país, mayor conectividad entre 
el sur y el norte, y más inversión en intermodales y puertos. También sugirió la posibilidad de 
conectar las economías centroamericanas con las del centro y sur de México a través de 
infraestructura ferroviaria, lo que podría ayudar a detener la migración. Durán destacó la 
importancia de una política industrial coherente y una infraestructura adicional para el desarrollo 
sostenible. 
 
Las necesidades del financiamiento climático 

(2023-09-26, Redacción, Nouriel Roubini, El Economista (sitio), )  

Los formuladores de políticas y los propietarios de activos deben repensar cómo canalizar el 
capital a escala para prevenir un cambio climático catastrófico. Se necesitan nuevos instrumentos 
financieros rentables, líquidos y accesibles para los ahorradores e inversores de todo el mundo. 
Esto es especialmente importante dado que el cambio climático ya está causando estragos tanto 
en países pobres como ricos. Para movilizar capital a gran escala, es necesario recurrir a los 
ahorros globales de inversores individuales e institucionales. Una estrategia de inversión rentable 
y a largo plazo, alineada con el clima, debe incluir bienes raíces y infraestructura resilientes al 
clima, materias primas verdes y activos que proporcionen cobertura contra la inflación y los 
riesgos geoeconómicos. Estos instrumentos de inversión climática deben estar disponibles para 
el inversor promedio en condiciones líquidas y de bajo costo. Además, se necesita una 
representación digital y tokenizada de estas soluciones de inversión climática para alcanzar una 
escala global y proteger a aquellos en mayor riesgo. 
 
Desafíos de infraestructura en la atracción de inversión en Nuevo León 

(2023-09-25, Lourdes Flores, El Economista (sitio), )  

El secretario de Economía de Nuevo León, Iván Rivas Rodríguez, ha destacado los avances en 
proyectos de infraestructura para abordar el desafío del agua en la región, incluyendo la 
extracción de pozos someros y profundos y la construcción de la presa Libertad. Rivas Rodríguez 
también mencionó la construcción del acueducto El Cuchillo II, que aumentará gradualmente el 
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suministro de agua a la zona metropolitana. Además, se están realizando estudios para buscar 
opciones viables para el suministro de agua a mediano y largo plazo, incluyendo la posibilidad de 
traer agua del Río Pánuco o construir una desalinizadora. Rivas Rodríguez enfatizó la buena 
relación con el gobierno federal y la colaboración con la Comisión Federal de Electricidad y el 
Centro Nacional de Control de Energía para suministrar energía eléctrica a las empresas que 
llegan a Nuevo León. 
 
"100 días de trabajo, con acento social" 

(2023-09-26, Daniel Callejas, El Heraldo de México, . 1,16)  

El jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres Guadarrama, informó sobre los avances 
en vivienda, educación, salud, trabajo y cultura en sus primeros 100 días de gobierno. Destacó 
la próxima apertura de la Línea 1 del Metro, tras finalizar el periodo de pruebas, y anunció la 
próxima apertura de una oficina de atención a migrantes en la alcaldía de Cuauhtémoc. Además, 
se está realizando un estudio para implementar un Trolebús sobre avenida Aztecas y se enviará 
una iniciativa al Congreso para contar con un sistema amplio de captación de agua de lluvia. En 
materia de seguridad, se ha reducido el número de homicidios diarios y de feminicidios. En 
términos de vivienda, se han entregado 26 mil 107 apoyos y se han inaugurado 10 mil 829 obras 
de infraestructura. 
 
Evalúa Gobierno de NL traer agua del río Pánuco o construir planta desalinizadora 

(2023-09-26, Staff, Los Tubos NL (sitio), )  

El secretario de Economía de Nuevo León, Iván Rivas, afirmó que el problema del abasto de 
agua se está trabajando y quedará resuelto a la brevedad. Se están evaluando dos proyectos 
para resolver la crisis hídrica: traer agua del río Pánuco o construir una planta desalinizadora en 
Tamaulipas. Rivas aseguró que la falta de agua no representa un obstáculo para la economía ni 
los proyectos de inversión extranjera directa (IED) en el estado, como el nearshoring. Además, 
descartó que se estén cancelando proyectos de inversión debido a la falta de agua o energía 
eléctrica. 
 
Obra pública toma mayor relevancia en la industria de la construcción en México 

(2023-09-26, Rodrigo Rosales, El CEO MX (sitio), )  

La industria de la construcción en México ha experimentado un crecimiento significativo, con un 
aumento del 33.1% en el valor de la construcción en julio de 2023 en comparación con el año 
anterior. Este crecimiento se ha impulsado en gran medida por la construcción del sector público, 
que ha experimentado un crecimiento del 78.4%. La inversión física presupuestaria para 2024 
asciende a 5 billones de pesos, con proyectos prioritarios como el Tren Maya, obras hidráulicas 
y de transporte. La obra privada también ha experimentado un crecimiento del 10.8% en julio de 
2023, especialmente en el desarrollo de naves industriales, viviendas verticales y centros 
comerciales. A nivel nacional, la obra pública ha aumentado su participación en la industria de la 
construcción del 22.2% en 2019 al 44.9% en julio de 2023. Este crecimiento ha sido impulsado 
por la inyección de recursos a grandes obras de infraestructura por parte del gobierno federal. 
 
Gobierno de Nuevo León firma nueva concesión de Puente Fronterizo Colombia 

(2023-09-25, Redacción, Reporte Índigo (sitio), )  

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, ha firmado una nueva concesión del Puente 
Internacional del Puerto Fronterizo Colombia-Laredo, otorgada por el Gobierno Federal, que 
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tendrá una duración de 30 años, renovables por otros 30 años adicionales. Esta concesión 
permitirá a Nuevo León mantener la aduana hasta 2084, lo que ayudará a preparar la región para 
la llegada del nearshoring y a mantener la relación con Texas, Estados Unidos. García destacó 
el potencial de esta aduana, que está creciendo cada año gracias a empresas como Tesla, Lego, 
Kia y Quanta. La firma del documento contó con la presencia del secretario de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transporte del Gobierno de México, Jorge Nuño Lara, y del secretario de 
Desarrollo Regional y Agropecuario, Marco González. 
 
Martí Batres presentó su informe de 100 días de actividades al frente de la CDMX 

(2023-09-25, Redacción, SDP Noticias (sitio), )  

El Jefe de Gobierno de CDMX, Martí Batres, presentó su informe de 100 días de actividades, 
destacando mejoras en áreas como movilidad, medio ambiente, educación, programas sociales 
y seguridad. Entre las obras realizadas se encuentran la reapertura de estaciones en la Línea 12, 
convenios de Reglamento de Tránsito con motociclistas, propuestas para sistemas de captación 
de agua de lluvia, reforzamiento de infraestructura Terminal 2 AICM, inauguración de la 
Universidad "Rosario Castellanos" y programas de vivienda impulsados por INVI. Batres enfatizó 
que estos proyectos responden a un plan de transformación y abolición de privilegios, priorizando 
los derechos de la gente. 
 
Obra pública y nearshoring impulsan a la construcción 

(2023-09-25, Redacción, Muro Político MX (sitio), )  

La industria de la construcción en México ha experimentado un crecimiento del 14.3% a tasa 
anual de enero a julio de 2023, aportando un 6.6% al Producto Interno Bruto (PIB) en el primer 
semestre del año. Este crecimiento ha sido impulsado por las obras gubernamentales y por el 
fenómeno de la relocalización de empresas, que ha llevado a un aumento de la construcción de 
parques industriales. El nearshoring también ha contribuido a este crecimiento, ya que las 
empresas de manufactura globales están reubicando sus líneas de producción en México. Sin 
embargo, los analistas señalan que se necesita más inversión en infraestructura, especialmente 
en el norte del país, para mantener este crecimiento. 
 
Geosintéticos: la tecnología que ahorra 50% en costos de construcción 

(2023-09-25, Redacción, Gabriela Lara, Obras por Expansión MX (sitio), )  

Los geosintéticos, materiales poliméricos utilizados en infraestructura y viviendas, están 
demostrando ser una solución eficiente y duradera para las carreteras. Estos materiales, que se 
asemejan a telas, son utilizados para mejorar las propiedades mecánicas de los suelos, fortalecer 
estructuras viales y controlar la erosión, entre otros usos. Aunque la inversión inicial puede 
parecer un gasto adicional, el uso de geosintéticos puede ahorrar hasta un 50% en costos de 
adquisición y transporte de materiales, así como reducir el tiempo de ejecución de proyectos en 
un 40%. Además, los geosintéticos reducen las emisiones de CO2 en un 80%. Su uso ha 
aumentado en México debido a normativas implementadas por la Secretaría de Comunicaciones 
y Transporte, que garantizan la durabilidad de los proyectos. 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador negó que el narcotrafico sea el quinto 
empleador en México, aseguró que la industria de la construcción es la que más empleos 
genera en la actualidad. 
(2023-09-25, Juan Carlos Barajas, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador negó que el narcotrafico sea el quinto empleador en 
México, aseguró que la industria de la construcción es la que más empleos genera en la 
actualidad. 

 

A: FEMSA; Walmart, Manpower, América Móvil, Cárteles, Oxxo, Bimbo, Coppel, Grupo Salinas, 
Adecco (todas imágenes) 

.. 

 
CÁMARAS EMPRESARIALES 

 
'Clausura' CCE oficina de Guerrero por negarles licitaciones 

(2023-09-25, Jesús Guerrero, Reforma.com (sitio), )  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de Guerrero, liderado por Omar Elías Azar, ha 
realizado una clausura simbólica de las oficinas del Instituto Guerrerense de la Infraestructura 
Física Educativa (IGIFE) en protesta por la negación de licitaciones para obras en el sector 
educativo. Los empresarios denunciaron la falta de transparencia en las licitaciones públicas de 
varias dependencias del gobierno estatal, incluyendo la Secretaría de Desarrollo Urbano, Obras 
Públicas y Territorial. Durante la protesta, un grupo de habitantes de Florencio Villarreal exigió la 
construcción de una escuela primaria. Los empresarios presentaron una solicitud de audiencia a 
la gobernadora Evelyn Salgado en el Palacio de Gobierno. 
 
Critica IP a Evelyn red de corrupción 

(2023-09-26, Jesús Guerrero, Reforma, . 2)  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) en Guerrero, liderado por Omar Elías Azar, ha 
clausurado simbólicamente las oficinas del Instituto Guerrerense de la Infraestructura Física 
Educativa (IGIFE) en Chilpancingo. Los líderes empresariales acusan al gobierno de Evelyn 
Salgado de opacidad y corrupción, exigiendo la apertura de licitaciones públicas de obras. Alegan 
que el director del IGIFE, Benjamín Guinto Nava, se ha negado a recibirlos durante más de seis 
meses. Los empresarios también han denunciado una red de corrupción en la Secretaría de 
Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Ordenamiento Territorial, donde las obras se asignan 
directamente a amigos de funcionarios de la dependencia. Los empresarios han solicitado una 
audiencia con la gobernadora Evelyn Salgado y amenazan con recurrir a instancias judiciales si 
sus demandas no se cumplen. 
 
Administración de Julio Menchaca busca colocar a Hidalgo en el plano internacional en 
materia económica: Carlos Henkel Escorza 

(2023-09-25, El Universal, El Universal (sitio), )  

El Gobierno del Estado de Hidalgo, México, busca atraer inversiones internacionales para 
impulsar el desarrollo económico y generar empleos productivos. En un foro empresarial, el 
Secretario de Desarrollo Económico, Carlos Henkel Escorza, destacó la importancia de estrechar 
lazos comerciales con países latinoamericanos. Se invitó a una comitiva chilena a refrendar la 
cooperación y plantear proyectos para el desarrollo económico de Hidalgo. Beatriz Sánchez 
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Muñoz, embajadora de la República de Chile en México, destacó la importancia de la unión 
cultural, social y política para hacer negocios. Se resaltó el potencial de Chile en sectores como 
nuevas tecnologías, innovación en energías limpias y servicios. El evento fue organizado por el 
Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo. 
 
Presupuesto debe ser responsable 

(2023-09-26, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 4)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX), liderada por José Medina 
Mora, ha pedido un Presupuesto para 2024 responsable y sin endeudamiento. Según 
COPARMEX, el proyecto de presupuesto actual llevaría a un endeudamiento de 6.6 billones de 
pesos en cinco años, el mayor en los últimos 30 años. El organismo también ha exigido 
transparencia y protección de los programas sociales contra cualquier uso político-electoral. El 
presupuesto propuesto por la Secretaría de Hacienda incluye un gasto total de 9 billones de 
pesos, pero solo se cuenta con ingresos por 7.3 billones, lo que requeriría deuda para cubrir el 
faltante. COPARMEX sostiene que el gobierno pretende endeudarse para cubrir gasto corriente, 
en lugar de invertir y generar más ingresos. José Medina Mora advierte que la deuda será pagada 
por los mexicanos a través de impuestos, y que un niño que nazca en 2024 ya deberá 126 mil 
pesos. 
 
El pájaro carpintero 

(2023-09-26, Redacción, Milenio (sitio), )  

El subsecretario de Educación Media Superior y Superior de la SEPH, Daniel Fragoso Torres, 
debe prestar atención a las denuncias de acoso y hostigamiento en las instituciones educativas, 
que podrían generar ingobernabilidad en el futuro. El director del Instituto Tecnológico de 
Pachuca, Miguel Ángel Lee Rodríguez, enfrenta acusaciones de acoso y deberá ser atendido por 
la Oficina de Enlace Educativo de la SEP. La diputada local del PT, Elvia Sierra, quien proviene 
del grupo político de la UAEH, se pronunció sobre el paro estudiantil insinuando la presencia de 
personas ajenas en los incidentes del 19S en Abasolo. En el 28 aniversario del Consejo 
Coordinador Empresarial de Hidalgo, la empresaria Sylvia Rico fue reconocida por su 
contribución al sector de la construcción. 
 
Se Comenta 

(2023-09-26, Redacción, Milenio (sitio), )  

Germán Miguel Jalil Hernández ha sido elegido como el nuevo presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial del Estado de México (CCEM), recibiendo el apoyo de varios actores 
del círculo empresarial mexiquense. Jalil Hernández expresó su entusiasmo por seguir 
impulsando la economía y el empleo en colaboración con la nueva administración estatal liderada 
por Delfina Gómez. Por otro lado, el alcalde de Toluca, Raymundo Martínez Carbajal, ha señalado 
la importancia de resolver el adeudo por concepto de agua que tiene el gobierno estatal con 
distintas dependencias municipales. Además, el presidente de la Asociación de Empresarios e 
Industriales del Estado de México (ADEIEM), Teodoro Martínez Castillo, ha enfatizado la 
necesidad de sancionar a las empresas que no cumplan con las normas medioambientales, en 
referencia al caso de Beccos Industrial, que presuntamente está arrojando líquidos residuales en 
calles de Lerma. 
 
Consejo Coordinador reconoce a empresarios destacados en Hidalgo 
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(2023-09-26, Milenio Digital, Milenio (sitio), )  

El gobierno de Hidalgo, junto con el Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo (CCEH), 
celebró el 28 aniversario del organismo en Pachuca. El gobernador Omar Fayad reconoció a los 
representantes de cámaras de la iniciativa privada por su contribución al desarrollo económico y 
social de la entidad. Entre los reconocidos se encuentra la empresaria Sylvia Rico, de la Cámara 
Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda, por su aportación al ramo de la 
construcción. Su empresa, Sylma, ha construido más de 12 mil viviendas en más de 16 
fraccionamientos, beneficiando a más de 54 mil personas. El presidente del CCEH, Alejandro 
Ramírez, destacó la disposición del gobierno y del sector empresarial de trabajar juntos por el 
bienestar de las familias hidalguenses. 
 
Coparmex CdMx llama a empresas a sumarse al comercio electrónico 

(2023-09-25, Giselle Soriano, Milenio (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana de la Ciudad de México (Coparmex CdMx) 
ha instado a las empresas a adoptar el comercio electrónico para acceder al mercado mundial y 
a las cadenas de valor globales. El presidente de la Coparmex CdMx, Armando Zúñiga, se 
comprometió a promover el comercio electrónico entre las empresas mexicanas, mejorando la 
infraestructura y los servicios logísticos, así como impulsando la adopción de nuevas tecnologías. 
Según la Confederación, el comercio electrónico ha alcanzado un valor de mercado de más de 
500 mil millones de pesos en el último año, generando 1.5 millones de empleos. La Ciudad de 
México concentra hasta el 30% de las ventas en línea en todo el país. La segunda edición de la 
Expo e-Commerce Experience se llevará a cabo en los primeros meses del próximo año, 
consolidando a la capital del país como un centro de innovación y tecnología. 
 
Paralizados, poblados de Chiapas; convoy del cártel de Sinaloa no llegó a Comalapa 

(2023-09-25, Redacción, La Jornada (sitio), )  

La franja fronteriza de México con Guatemala se encuentra paralizada, con poca actividad 
comercial y escasa presencia de personas. Se informa que un convoy del cártel de Sinaloa se 
dirigió hacia Comalapa, pero no se sabe si llegó allí. En la región, la inseguridad ha llevado a la 
suspensión de clases y ha afectado el comercio y la prestación de servicios de salud. La 
Coparmex local ha lamentado la situación y ha pedido a las autoridades que tomen medidas para 
garantizar la seguridad y el libre tránsito en la zona. La Unidad de Operaciones para Montaña 
Ejército de Guatemala se está movilizando hacia la frontera con Motozintla para prevenir 
cualquier ataque de los cárteles mexicanos. 
 
Ven 160 millones de pesos en pérdidas por crisis migrante 

(2023-09-25, Lilia González, El Economista (sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur) ha solicitado a las autoridades mexicanas que aumenten el personal en las aduanas y 
proporcionen mayor tecnología para agilizar las revisiones, debido a la congestión de migrantes 
en la frontera con Estados Unidos. La situación ha causado pérdidas económicas de hasta 160 
millones de pesos para los empresarios del sector comercio, servicios y turismo de Tamaulipas. 
El cierre del Puente Acuña-Del Río en Coahuila y la suspensión del transporte de ferrocarril 
también han afectado a más de 534,000 negocios en la zona fronteriza norte del país. Las largas 
filas en las aduanas vehiculares están desmotivando a los turistas estadounidenses de viajar a 
México, lo que afecta negativamente a las empresas locales que dependen del turismo fronterizo. 
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La migración no documentada hacia Estados Unidos se ha mantenido en niveles elevados, con 
un promedio de 63,000 encuentros migratorios mensuales entre enero de 2021 y junio de 2023. 
 
Sinergia con Chile, impulsa economía en Hidalgo 

(2023-09-25, Redacción, El Economista (sitio), )  

El Gobierno de Hidalgo, encabezado por Julio Menchaca Salazar, busca colocar a la región en 
el plano internacional en materia económica para atraer inversiones y vincular a los sectores 
productivos locales con empresas globales. Durante el foro empresarial "Oportunidades 
Comerciales con Latinoamérica", Carlos Henkel Escorza, titular de la Secretaría de Desarrollo 
Económico (Sedeco), expuso las ventajas competitivas de Hidalgo, como su ubicación 
geográfica, infraestructura, capital humano y conectividad. Henkel invitó a la comitiva chilena a 
estrechar lazos comerciales en áreas clave para el desarrollo económico de Hidalgo y Chile. 
Beatriz Sánchez Muñoz, embajadora de la República de Chile en México, destacó la importancia 
de la unión cultural, social y política para hacer negocios. Henkel reiteró el interés de Hidalgo en 
atraer inversiones y generar vínculos y desarrollo económico enfocado en el bienestar social. 
 
Crisis migrante dejó pérdidas de 160 mdp 

(2023-09-26, Lila Gonzalez, El Economista, . 2,30)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur) ha denunciado las pérdidas económicas en el comercio, servicios y turismo de 
Tamaulipas, estimadas en 160 millones de pesos, debido a la congestión de migrantes en la zona 
fronteriza con Estados Unidos. La situación ha ralentizado los cruces de personas y mercancías, 
afectando a más de 534,000 negocios en la zona fronteriza norte del país. La Concanaco-
Servytur ha solicitado a las autoridades ampliar el personal en las aduanas y mejorar la tecnología 
de revisión para agilizar los cruces. La migración no documentada hacia Estados Unidos ha 
mantenido niveles elevados, con un promedio de 63,000 encuentros migratorios mensuales entre 
enero de 2021 y junio de 2023. Las Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo de 
varias ciudades fronterizas han denunciado la situación, señalando pérdidas económicas 
significativas. 
 
Slnergia con Chile impulsa economía de Hidalgo 

(2023-09-26, Redacción, El Economista, . 36)  

El gobierno de Hidalgo, encabezado por Julio Menchaca Salazar, busca posicionar a la región a 
nivel internacional en materia económica. Durante el foro empresarial "Oportunidades 
Comerciales con Latinoamérica", organizado por el Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo, 
se discutieron las ventajas competitivas para los negocios en común. El secretario de Desarrollo 
Económico, Carlos Henkel Escorza, destacó la importancia de establecer lazos comerciales con 
países latinoamericanos para lograr un crecimiento económico sostenible. Beatriz Sánchez 
Muñoz, embajadora de la República de Chile en México, resaltó la importancia de la cooperación 
en áreas clave para el desarrollo económico de Hidalgo y Chile. 
 
Pacto por la Primera Infancia | Lactancia materna: primer motor para el desarrollo infantil 
(2023-09-26, Redacción, El Sol de México (sitio), )  

El 8° Foro Nacional de Lactancia Materna, realizado el 23 de agosto, reunió a 13 instituciones del 
sector público, privado y social para abordar la importancia de la lactancia materna y mejorar las 
condiciones laborales de las mujeres para apoyarla. El evento contó con la participación de 
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representantes de la Cámara de Diputados, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX), entre otros. Durante el foro, se 
enfatizó la necesidad de trabajar en conjunto para alcanzar y superar el 50% de Lactancia 
Materna Exclusiva en todos los estados y municipios de México. Además, se destacó la 
importancia de una Estrategia Nacional de Lactancia Materna que priorice los derechos de los 
niños lactantes como base para un pleno Desarrollo Infantil Temprano. 
 
La voz de la IP | FIIE: un espacio de fortalecimiento y vinculación para las MiPyMEs 

(2023-09-26, Redacción, El Sol de México (sitio), )  

La primera edición de la Feria Iberoamericana de Innovación y Emprendimiento (FIIE) fue 
organizada por la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) y contó con la 
participación de más de 7,300 personas y 363 micro, pequeñas y medianas empresas (MiPyMEs) 
y emprendimientos expositores. La feria, que incluyó conferencias y talleres sobre diversos 
temas, buscaba ofrecer un espacio de vinculación entre empresas y entidades financieras. 
Alrededor de siete mil emprendedores lograron establecer dicha vinculación para obtener 
financiamiento y oportunidades de expansión. La feria fue considerada un éxito y se espera su 
segunda edición en 2024. Coparmex continúa comprometido con el apoyo y formación de 
emprendedores en México, con un enfoque de equidad e inclusión. 
 
COPARMEX // La Voz de la IP // FIIE: un espacio de fortalecimiento y vinculación para las 
MiPyMEs 

(2023-09-26, José Medina Mora Icaza, El Sol de México, . 17)  

La Feria Iberoamericana de Innovación y Emprendimiento (FITE) ha sido un éxito para las 
MiPyMESs de México y toda Iberoamérica, gracias a la colaboración de Coparmex y diversos 
aliados. La FITE ha proporcionado un espacio de vinculación y colaboración para las empresas, 
permitiendo a alrededor de 7,000 emprendedores obtener financiamiento y oportunidades de 
expansión. La FITE ha brindado herramientas de formación necesarias para los emprendedores, 
con un enfoque de equidad e inclusión. A pesar de la pandemia de COVID-19 y la pérdida de 
apoyos gubernamentales, las MiPyMESs han demostrado su resiliencia y capacidad para 
adaptarse. La FITE ha sido un espacio para compartir experiencias, construir confianza y sumar 
esfuerzos para el fortalecimiento de las empresas. Coparmex está comprometido a seguir 
apoyando y fomentando el crecimiento de las empresas como vehículos de transformación social. 
Se espera que la segunda edición de la FITE se realice en 2024. 
 
Pacto por la Primera Infancia // Lactancia materna: primer motor para el desarrollo infantil 

(2023-09-26, Redacción, El Sol de México, . 12)  

El 8° Foro Nacional de Lactancia Materna, organizado por el Pacto por la Primera Infancia, reunió 
a representantes de diversas instituciones y organizaciones, incluyendo la Cámara de Diputados, 
el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(COPARMEX), el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), la Organización Panamericana 
de la Salud (OPS), y la Universidad Iberoamericana. Durante el evento, se discutieron estrategias 
para mejorar las condiciones laborales de las mujeres y sus familias, promoviendo la lactancia 
materna y exigiendo la ampliación de las licencias de maternidad a 24 semanas. Se enfatizó la 
necesidad de una acción más decidida del Poder Legislativo para hacer de México un país 
lactante. 
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Empresarios de Cancún y Riviera Maya urgen a diputados tipificar la extorsión como delito 
grave 

(2023-09-25, Redacción, El Sol de México (sitio), )  

El sector empresarial de Quintana Roo, incluyendo la Coparmex Riviera Maya, está urgiendo a 
las autoridades a tomar medidas para frenar las extorsiones y mejorar la seguridad, tras un doble 
ataque armado en los restaurantes "Los Aguachiles" de Cancún y Playa del Carmen. La 
Coparmex ha solicitado a los diputados que tipifiquen la extorsión como delito grave, ya que 
actualmente se clasifica como delito de bajo impacto. El organismo empresarial señala que el 
cobro de piso tiene un impacto del 30% en el costo operativo de las empresas. La Canirac, que 
representa a los restaurantes y bares de Cancún, también ha expresado su preocupación por las 
extorsiones y amenazas que han llevado al cierre de algunos negocios. 
 
En entrevista, Patricia Ganem, presidenta de la Comisión de Educación de la Coparmex, 
habló de la situación actual de los niños en el país tras la pandemia. 
(2023-09-25, Martín Carmona, 100.1 Stereo Cien, )  

En entrevista Patricia Ganem presidenta de la Comisión de Educación de la Coparmex habló de 
la situación actual de los niños en el país tras la pandemia en el marco de lo plasmado en el taller 
de emergencia educativa: ¿dónde estamos después de la pandemia?" Detalló que el sistema en 
general es precario desde hace 30 años atrás acentuado con la pandemia lo que revela 
debilidades tanto en el sistema educativo de salud familiar y alimentario "Reforma" publicó los 
resultados de un estudio de la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación que 
reveló deficiencias en materia educativa en lectura y matemáticas a partir del segundo grado de 
educación básica A consideración de la experta ninguna reforma planes de estudio y materiales 
educativos cambian las practicas de aula donde está la real transformación 

.. 

 
 
La candidatura de Xóchitl Gálvez se potencia tras la incorporación de Josefina Vázquez 
Mota y Margarita Zavala. 
(2023-09-25, Alejandro Paez, Alvaro Delgado, Portal Sin Embargo Al Aire, )  

La candidatura de Xóchitl Gálvez se potencia tras la incorporación de Josefina Vázquez Mota y 
Margarita Zavala A: Senado Germán Martínez Javier Lozano Alarcón Emilio Álvarez Icaza José 
Antonio Meade Gustavo de Hoyos Coparmex Francisco García Cabeza de Vaca 

.. 

 
 
En la mesa de análisis hablaron sobre la crisis de seguridad y migración que hay en 
nuestro país 

(2023-09-25, Sergio Aguayo Quezada, Canal 11 Once, )  

En la mesa de análisis Sergio Aguayo Leonardo Curzio María Amparo Cazar y José Antonio 
Crespo hablaron sobre la crisis de seguridad y migración que hay en nuestro país Sergio declaró 
que la frontera con Guatemala está descontrolada porque el INM no se da abasto y es ocupado 
por Francisco Garduño un total inepto y amigo del presidente Andrés Manuel López Obrador 
Calificó de impresionante la reunión de COPARMEX con organismos 2 Leonardo recordó cuando 
se trabaja en distintas áreas de la delincuencia organizada del país y se debería cuantificar cuanta 
gente vive del crimen organizado No se sabe donde se encuentra el gobernador Rutilio Escandón 
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y parece como si estuviera el viaje María expresó que la memoria ya no da para tanto pues 
apenas se descubrió un nuevo caso de feminicidio en la alcaldía Benito Juárez y el control de 
territorios por el crimen organizado podrían indicar en que es tiene un narcoestado José dijo que 
agregaría el término de "estado fallido" pues los gobernantes sólo hacen lo que pidan los cárteles 
del crimen al estar desbordado en el país y la Guardia Nacional brilla por su ausencia 

.. 

 
 
Resumen Final Imagen 

(2023-09-25, Darío Celis Estrada, 90.5 Imagen, )  

Resumen Final Imagen * CIEP aseguró que la próxima administración deberá aplicar fianzas 
públicas sin maniobras * COPARMEX advirtió por aumentos de déficit impulsados por el 
presidente López Obrador * CONCANACO-SERVYTUR estimo llegada de migrantes * México 
con el mayor nivel de vuelos en el sector aéreo * Nuevos nombramientos en Estafesta 

.. 

 
 
En Cancún, Quintana Roo, fueron atacadas a balazos, de manera simultánea, dos 
sucursales del restaurante Los Aguachiles, resultó una persona herida y dos detenidos. 
(2023-09-25, José Cárdenas, Canal 52 Mx, )  

En Cancún Quintana Roo fueron atacadas a balazos de manera simultánea dos sucursales del 
restaurante Los Aguachiles resultó una persona herida y dos detenidos La COPARMEX Riviera 
Maya exhortó a las autoridades a proteger los negocios y garantizar la seguridad de los 
ciudadanos 

.. 

 
 
En entrevista, Héctor Miguel Treviño Durán, presidente COPARMEX en Matamoros, habló 
sobre la migración afecta actividades económicas. 
(2023-09-25, Óscar Palacios, 102.5 MVS Noticias, )  

En entrevista Héctor Miguel Treviño Durán presidente COPARMEX en Matamoros habló sobre 
la migración afecta actividades económicas Héctor Miguel Treviño Durán comentó que 
económicamente afecta de manera indirecta ya que se tienen que utilizar recursos por parte del 
estado o del municipio para poder atender de una manera digna a quien llega a la ciudad 
intentando buscar nuevos horizontes del lado americano No necesariamente les ha pegado en la 
economía local lo que la sociedad reclamaba es que cuando llegaron los migrantes estaban 
acampando en la vía pública espacios que se utilizan para correr o jugar se colgaban de la luz y 
algunos robos Mencionó que lo que hicieron con el gobierno estatal con INM y seguridad del 
estado fue buscar un lugar para concentrar a los migrantes y tenerlos más organizados 
Organizaciones como Médicos sin fronteras el Instituto Tamaulipeco del Migrantes y demás han 
apoyado así como el INM para llevar un control de la gente Agregó que COPARMEX Nacional 
tiene contacto con el Gobierno Federal En este foro se contactaron no solo socios de 
COPARMEX sino asociaciones internacionales 

.. 
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Resumen Informativo Pamela Cerdeira. 
(2023-09-25, Óscar Palacios, 102.5 MVS Noticias, )  

*Dos hermanos involucrados en agresión a joven en Puebla se entregaron a las autoridades *En 
plena sierra de Durango en el municipio de Topia dos avionetas tipo Cessna se estrellaron la 
mañana de este lunes en la pista *Yolanda Sánchez alcaldesa de Cotija fue reportada como 
secuestrada al salir de una plaza comercial en Jalisco *El PAN exige a Gobierno federal atraer 
investigación por secuestro de Yolanda Sánchez alcaldesa de Cotija *Desbordamiento del arroyo 
El Cangrejo en Jalisco deja ocho muertos *La SCJN designó a las dos ternas una de mujeres y 
otra de hombres que enviará al Senado para que designen a los dos nuevos magistrados de la 
Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) *El sector 
privado se manifiesta preocupado por la presencia de migrantes en todo el país; migrantes 
esperan arribar a trenes de Ferromex */ 

.. 

 
 
El presidente López Obrador sostiene desde este mediodía una reunión con gobernadores 
del Sur, Sureste una reunión para abordar la más reciente crisis migratoria. 
(2023-09-25, Lénica Ávila, 1060 Radio Educación, )  

El presidente López Obrador sostiene desde este mediodía una reunión con gobernadores del 
Sur Sureste una reunión para abordar la más reciente crisis migratoria Que mantiene a tope la 
capacidad del Instituto Nacional de Migración y de la Comar Con el apoyo de la Guardia Nacional 
el gobierno de México pretende atender a por lo menos cuatro mil de de más de 100 países 
principalmente provenientes de Haití Venezuela Colombia Guatemala Honduras El Salvador 
Nicaragua China África que buscan llegar a Estados Unidos o establecer su residencia en 
territorio mexicano Empresarios e industriales del país llaman a las autoridades a tomar medidas 
inmediatas para abordar la problemática migratoria y con ello los efectos que puedan ocasionar 
en el plano económico nacional Héctor Tejada presidente de la CONCANACO pidió mejorar la 
eficiencia en los cruces fronterizos asignar más personal de aduanas e implementar tecnologías 
avanzadas para la revisión de vehículos e inspección y acelerar el flujo del tráfico 

.. 

 
 
La llegada masiva e incontrolable a los cruces fronterizos del norte y sur del país afectan 
el tránsito de trenes de Ferromex; además, se afecta el comercio y se generan pérdidas 
económicas diarias 

(2023-09-25, Mario Ávila, 103.3 Radio Fórmula, )  

La llegada masiva e incontrolable a los cruces fronterizos del norte y sur del país afectan el 
tránsito de trenes de Ferromex; además se afecta el comercio y se generan pérdidas económicas 
diarias La Concanaco Servytur indicó que estas pérdidas económicas afectan a más de 534 mil 
establecimientos del sector comercio servicios y turismo 

.. 

 
 
En entrevista, Rafael Gual, titular de la CANIFARMA, habla sobre la autorización de 
COFEPRIS para la venta de vacunas contra el COVID-19. 
(2023-09-25, Romina Román Pineda, Marielena Vega, 88.9 Noticias, )  
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En entrevista Rafael Gual titular de la CANIFARMA habla sobre la autorización de COFEPRIS 
para la venta de vacunas contra el COVID-19 Rafael mencionó que esta autorización permitiría 
el registro definitivo para que las vacunas puedan ser usadas contra dicha enfermedad el trámite 
de la autorización ya tendría que haber quedado pero podría tomar entre 6 y 8 meses Hay un 
rezago en cuanto a métodos sanitarios a nivel nacional lo cual es necesario resolver porque ya 
se viene la temporada invernal y en la cual se hace presente la influenza estacional Pfizer Astra 
Zeneca y Moderna son algunas de las vacunas certificadas oficialmente contra el COVID-19 
mientras que Sputnik y Abdala son algunas de las que aún siguen sin contar con la aprobación 
Se ha dialogado también sobre la extinción del Insabi para que en su lugar llegue el IMSS-
Bienestar Se espera una regulación en materia de salud mientras que el asunto del IMSS-
Bienestar representará un gran reto para el Gobierno Federal y la SSA Se ha buscado unir 
alianzas con el CCE CONCAMIN COPARMEX y otros para que el sector salud nacional pueda 
contar con el nivel que requiere 

.. 

 
 
En entrevista, José Mario Sánchez, consejero de migración de Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Coparmex), habló de la problemática de migración. 
(2023-09-25, Carlos Mota, Canal 40 Adn, )  

En entrevista José Mario Sánchez consejero de migración de Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) habló de la problemática de migración El sector empresarial 
muestra preocupación por la situación de miles de migrantes que buscan cruzar por México ( 
contexto ) Consideran que la situación es preocupante tanto a nivel económico como humanitario 
Detalló que más de 12 mil migrantes permanecen en Ciudad Juárez pero también en toda la 
franja fronteriza Señaló que las afectaciones a la economía suman los 35 mdd por los camiones 
que se encuentran varados en el cruce fronterizo Exhortan al Gobierno a la SHCP al INM y a la 
SRE a establecer una mesa de diálogo con sus homólogos estadounidense 

.. 

 
TREN MAYA 

 
Desfile del cártel es propaganda.- AMLO 

(2023-09-26, Claudia Guerrero, Antonio Baranda, Reforma, . 4)  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador criticó la propaganda de delincuentes que intentan 
afectarlo, refiriéndose al desfile de integrantes del Cártel de Sinaloa en la Sierra de Chiapas. 
Aunque admitió que la región de Frontera Comalapa es territorio disputado entre grupos 
criminales, criticó la difusión de videos para dar la impresión de que el narco domina todo el país. 
López Obrador también mencionó que grupos de delincuencia organizada se están disputando 
el territorio en la frontera con Guatemala, en Frontera Comalapa, Motozintla y Huixtla, para 
controlar la entrada de drogas desde Centroamérica. Además, el Gobernador de Chiapas, Rutilio 
Escandón, habló sobre el Tren Maya, destacando su importancia para el desarrollo de la región. 
 
Tramo 1 del Tren Maya, de Palenque a Escárcega, con avance de 81.8%: Sedena 

(2023-09-25, Alberto Morales, Eduardo Dina, El Universal (sitio), )  

La Secretaría de la Defensa Nacional informó que el Tramo 1 del Tren Maya, que va de Palenque 
a Escárcega, ha tenido un avance del 81.8%. El general Óscar David Lozano Águila, director 
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general de la empresa Tren Maya, detalló que se han concluido 185 kilómetros de vía, de los 226 
totales, a tres meses de su inauguración. Además, se construirán una terminal de intercambio en 
Palenque y un patio de operaciones en Escárcega para el transporte de granos, cemento, acero 
y otras materias primas. Diego Prieto, director del Instituto Nacional de Antropología e Historia, 
destacó el salvamento arqueológico durante la construcción del Tren Maya. Los gobernadores 
de Chiapas y Tabasco celebraron los avances del proyecto, destacando su impacto positivo en 
la economía y el turismo. 

24-Horas.mx (Sitio), CCO Noticias (sitio), Milenio (sitio), Forbes MX (sitio), Ser Noticias (sitio), El Incorrecto (Sitio), Notipress 
(Sitio),  
 
AMLO rechaza que el narco sea el "quinto empleador" en México 

(2023-09-25, Alberto Morales, Eduardo Dina, El Universal (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó un estudio que afirmaba que el narcotráfico 
era el quinto empleador más grande en México, argumentando que la industria de la construcción, 
en particular la empresa Mota Engil involucrada en el Tren Maya, era la que generaba más 
empleos. Según el estudio, alrededor de 175,000 personas en México están empleadas por 
organizaciones criminales, mientras que Femsa, Walmart, Manpower y America Movil son los 
principales empleadores. López Obrador argumentó que este estudio era una "nota de la 
derecha, de los conservadores". 
 
Arrancan este martes comparecencia ante el Senado por Glosa del Informe presidencial 
(2023-09-25, Víctor Gamboa, El Universal (sitio), )  

El secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, será el primero en 
comparecer ante el Senado de la República para exponer la política económica como parte de la 
Glosa del V Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. La 
comparecencia se espera que se desarrolle en un clima de respeto y concordia, con Ramírez de 
la O presentando los resultados del ejercicio fiscal del quinto año de gobierno, incluyendo los 
logros en la disminución de la pobreza y las grandes obras como el aeropuerto Felipe Ángeles, 
el Transístmico, el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas. Las comparecencias continuarán con 
las secretarias de Gobernación y del Bienestar, entre otros funcionarios. 
 
Descubren entierro humano con ofrenda 

(2023-09-26, Redacción, Excélsior, . 23)  

Un entierro humano con un ajuar funerario fue descubierto en Palenque, Chiapas, cerca de la 
construcción del Hotel Tren Maya. El cuerpo fue encontrado en una caja de piedra a cuatro metros 
de profundidad, con las piernas extendidas y la cabeza hacia el norte. El director del INAH, Diego 
Prieto, señaló que la estructura fue construida específicamente para contener la tumba. Los 
análisis de antropología física están en curso para determinar más sobre la identidad del 
individuo. Hasta ahora, se han registrado y preservado 2,698 bienes inmuebles, 248 elementos 
muebles, 284,900 tiestos cerámicos y 177 entierros humanos en el Tramo 1 del Tren Maya. 
 
México y 10 países más exigirán a EU financiar nuevo plan migratorio 

(2023-09-26, Pedro Domínguez, Milenio Diario, . 1,6,7)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha convocado a cancilleres de 10 países expulsores 
de migrantes a una reunión en la Ciudad de México para preparar un plan que se presentará a 
Joe Biden en la próxima visita del mandatario mexicano a Washington. Aunque aún no se ha 
presentado una propuesta concreta, uno de los objetivos de la reunión es solicitar a Estados 
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Unidos que destine recursos para frenar los flujos migratorios. La reunión se produce en medio 
de una crisis migratoria en la región, con un aumento de migrantes en los últimos días. López 
Obrador ha descartado redadas o deportaciones masivas, ofreciendo a los extranjeros 
protección, bienestar y oportunidades laborales. Durante la reunión, se discutió la necesidad de 
que la ONU se involucre en el tema migratorio. López Obrador canceló su participación en la 
APEC en California, pero invitó a Biden a reunirse en Washington o durante la Cumbre de Líderes 
de América del Norte en Canadá en 2024. 
 
Disminuye Paquete Económico 2024 de Coahuila y Durango; esto opinan diputados 
federales 

(2023-09-25, Redacción, Milenio (sitio), )  

El presupuesto federal destinado a las entidades y municipios a través de las participaciones y 
aportaciones en 2024 muestra una disminución en la variación real para los estados de Coahuila 
y Durango. La diputada panista, Silvia Garza, criticó la asignación de recursos, afirmando que el 
presupuesto para el Tren Maya es casi igual al destinado al IMSS-Bienestar, afectando la salud 
y la prevención de enfermedades. Por otro lado, el gobernador de Durango, José Rosas Aispuro, 
celebró el aumento del 28.8% en el presupuesto federal para la entidad, destacando la inversión 
en infraestructura, educación y salud. 
 
Hallan entierro humano durante construcción del hotel Tren Maya 

(2023-09-26, Emir Olivares Alonso, La Jornada, . 5)  

Un entierro humano con ofrenda fue descubierto cerca de la antigua urbe maya de Palenque, en 
Chiapas, durante los trabajos de construcción del hotel Tren Maya. El cuerpo, que pertenecía a 
un antiguo habitante de la ciudad de Lakamha (nombre prehispánico de Palenque), estaba 
acompañado por un ajuar funerario. El descubrimiento fue anunciado por el director general del 
Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto Hernández, durante la 
mañanera presidencial. El entierro se encuentra a cuatro metros de profundidad y se trata de una 
cista construida con sillares de piedra, sellada con lajas de piedra caliza. Prieto también informó 
sobre los avances en las zonas arqueológicas de Palenque, Moral-Reforma y El Tigre, que 
forman parte del tramo 1 del Tren Maya. Hasta la fecha, se han registrado y preservado 2,698 
bienes inmuebles, 248 elementos muebles, 284,900 tiestos cerámicos, 177 entierros humanos y 
55 rasgos naturales asociados a la presencia de grupos mayas prehispánicos. 
 
Alegría y esperanza de llegar a EU 

(2023-09-26, Alonso Urrutia, Emir Olivares Alonso, La Jornada, . 1,10)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, entregará un proyecto migratorio a Joe 
Biden, elaborado por los cancilleres de los 10 países con mayor flujo migratorio, incluyendo 
Venezuela, Honduras, Cuba y Guatemala. La propuesta busca abordar el fenómeno migratorio y 
ofrecer soluciones en la región. López Obrador también planteará el tema de la migración en su 
próximo encuentro con Biden, previsto para noviembre. El presidente mexicano ha instado a la 
Organización de las Naciones Unidas a convocar un plan mundial de combate a la pobreza y la 
desigualdad. Además, López Obrador se pronunció por revisar la ley de coordinación fiscal para 
redefinir las fórmulas de reparto de ingresos públicos a las entidades federativas. 
 
Un acto de propaganda, viralización del video del convoy del narco: AMLO. 
(2023-09-26, Emir Olivares Alonso, La Jornada, . 8)  
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El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha calificado la viralización de un video 
que muestra el ingreso de miembros del cártel de Sinaloa en Chamic, cerca de Frontera 
Comalapa, como un acto de propaganda del sector conservador y del propio grupo delincuencial. 
López Obrador ha ordenado el desplazamiento de la Guardia Nacional a los municipios 
chiapanecos de Frontera Comalapa, Motozintla y Huixtla, donde se han reportado 
enfrentamientos entre los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación. El presidente ha 
señalado que estos grupos delincuenciales pueden tener bases de apoyo debido a la entrega de 
despensas o amenazas. Además, ha destacado la importancia de una mayor presencia de la 
Guardia Nacional y ha anunciado medidas para proteger a los técnicos electricistas y restaurar 
el suministro de energía eléctrica en la zona. El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón, quien 
asistió a la conferencia presidencial, no habló del tema. 
 
Cuba y Sonora serán invitados de honor en la Feria del Libro de Antropología 

(2023-09-26, Carlos Paul, La Jornada, . 3)  

La 34 Feria Internacional del Libro de Antropología e Historia (Filah) se llevará a cabo del 5 al 15 
de octubre en el Museo Nacional de Antropología, con Cuba y Sonora como invitados de honor. 
Entre las actividades destacan dos mesas de reflexión, una sobre el Tren Maya y otra sobre los 
planes de justicia en comunidades indígenas. Esta última iniciativa, que prioriza el cuidado de 
lugares sagrados, es relevante ya que se cumplen dos décadas de la proclamación de la 
Convención Internacional del Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad. Además, se 
realizarán homenajes a Miguel Barnet, Eusebio Leal, Enrique Florescano y José del Val Blanco. 
 
Chiapas: atención urgente 

(2023-09-25, Editorial, La Jornada (sitio), )  

El enfrentamiento entre los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación ha llevado a una 
situación desesperante en varias localidades de Chiapas. Los cárteles han creado bases sociales 
mediante extorsiones, amenazas y reclutamientos forzados, bloqueando las comunicaciones y 
servicios básicos. La situación ha llevado a la migración de más de 3,000 personas a Guatemala. 
La violencia en la región ha aumentado en los últimos años, con un incremento del 30% en el 
número de homicidios dolosos en 2021. La inseguridad en Chiapas también amenaza el Tren 
Maya, uno de los proyectos más importantes del gobierno actual. Se necesitan medidas urgentes 
para enfrentar esta situación, incluyendo una nueva política migratoria y un despliegue más 
efectivo de la Guardia Nacional. 
 
Lleva 82% de avance el tramo 1 del Tren Maya 

(2023-09-26, Emir Olivares, La Jornada, . 15)  

El tramo 1 del Tren Maya, que conecta Palenque, Chiapas, con Escárcega, Campeche, tiene un 
avance del 82% en su construcción, con 155 kilómetros de vía ya concluidos. Se espera que este 
tramo beneficie a más de 397 mil personas de los tres estados por los que pasa. La construcción 
de dos instalaciones adicionales, una terminal de intercambio en Palenque y un patio de 
operaciones en Escárcega, se iniciará el próximo año. La empresa Mota-Engil Latinoamérica es 
la constructora de este tramo. Joao Pedro Parreira, presidente y director ejecutivo de la empresa, 
destacó la construcción del puente Boca del Cerro sobre el río Usumacinta, que respeta la 
arquitectura y tradición del puente original. Maite Ramos Gómez, directora de Alstom México, 
informó que la fabricación de los trenes sigue en marcha. El presidente López Obrador realizará 
una prueba de supervisión abordo del tren de Cancún a Escárcega en 15 días. 
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Concentra Arte (sitio), Diario de México,  
 
AMLO, a favor de revisar la ley de coordinación fiscal 
(2023-09-25, Alonso Urrutia, Emir Olivares, La Jornada (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha pedido una revisión de la ley de coordinación 
fiscal para redefinir las fórmulas de reparto de ingresos públicos a las entidades federativas. 
Afirmó que esta es una asignatura pendiente que deberá ser abordada por la próxima 
administración federal. López Obrador destacó la falta de apoyo al sureste de México durante los 
regímenes neoliberales, a pesar de su contribución al desarrollo nacional, incluyendo la 
producción de petróleo, que representó el 40% del presupuesto total del país durante décadas. 
El presidente también mencionó el crecimiento y las aportaciones del turismo en Quintana Roo, 
particularmente en Cancún. López Obrador destacó la inversión pública en la región, incluyendo 
el proyecto del Tren Maya, que ha generado 50,000 empleos a través de la empresa Mota-Engil 
(Latinoamérica). El presidente busca un crecimiento equilibrado y parejo en todo el país, 
beneficiando también al sur y sureste de México. 
 
Grupos del crimen organizado presuntamente se disputan control para guardar droga: 
AMLO 

(2023-09-25, Alonso Urrutia, Emir Olivares, La Jornada (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha ordenado una mayor presencia de la Guardia 
Nacional en la región fronteriza de Chiapas, tras la viralización de un video de hombres armados 
entrando a Frontera Comalapa. López Obrador atribuyó el incidente a grupos de delincuencia 
organizada que se disputan el territorio para almacenar drogas provenientes de Centroamérica. 
El presidente describió la situación como un asunto limitado a una región específica y ordenó que 
se restableciera el servicio eléctrico en la zona. López Obrador también criticó a los medios de 
comunicación por no informar sobre el hallazgo de lingotes de oro en posesión del senador 
estadounidense Bob Melendez. En un evento relacionado con el Tren Maya, el gobernador Rutilio 
Escandón expresó su satisfacción por la llegada del proyecto, que ha fortalecido la economía y 
aumentado el turismo en Chiapas. 
 
Narrativa responsable, sociedad informada 

(2023-09-26, Gabriel Casillas, El Financiero (Sitio), )  

El autor del artículo destaca la importancia de ser objetivos y no polarizados en el proceso 
electoral, basándose en datos económicos para desacreditar la retórica del Frente Amplio 
Opositor sobre una inminente crisis financiera. También enfatiza la importancia de estar 
involucrados en el proceso electoral, informándose sobre los programas de cada candidato, y no 
creer toda la información que se recibe. Además, sugiere votar por la opción que más guste o 
menos disguste, pero que tenga probabilidad de ganar, para maximizar la legitimidad del próximo 
presidente. 
 
Coordenadas // ¿En verdad crece más el sur del país? 

(2023-09-26, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El crecimiento económico en el sur de México es heterogéneo, con grandes contrastes entre las 
entidades. Tabasco lidera el crecimiento con un ritmo anual de 10.7%, impulsado por la 
construcción de la refinería de Dos Bocas. Oaxaca, beneficiado por la obra pública, creció a un 
ritmo de 8.3% anual. Quintana Roo, impulsado por la construcción del Tren Maya, creció un 8.0% 
en el último año, pero la crisis del COVID ha limitado su crecimiento acumulado a solo 4.8% 
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desde 2018. Yucatán creció un 3.7% en el último año, pero su crecimiento acumulado desde 
2018 es de solo 2.3%. Chiapas, Guerrero y Campeche tienen crecimientos más bajos, con 
Campeche experimentando una caída promedio anual de -3.9%. A pesar del crecimiento en 
algunas entidades, la región sigue siendo heterogénea y no se puede identificar una tendencia 
general. Además, será difícil mantener el ritmo de crecimiento en estados dependientes de obras 
de infraestructura del sector público, como Tabasco y Quintana Roo. 
 
'No es un asunto generalizado': AMLO sobre video de 'narcos' llegando a Chiapas 

(2023-09-25, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador encabeza la mañanera desde Palacio Nacional, 
acompañado por Ricardo Sheffield, titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) 
y los gobernadores Rutilio Escandón, de Chiapas y Carlos Merino, de Tabasco. AMLO se 
pronunció sobre un video que muestra a un grupo criminal siendo recibido por pobladores de una 
comunidad en Chiapas, afirmando que es un asunto limitado a una región y que ya está siendo 
atendido por la Guardia Nacional. Además, se presentó un video de la fabricación de los vagones 
del Tren Maya por parte de Alstom México. También se informó sobre los precios de las 
gasolineras y supermercados en el país. 
 
¿En verdad crece más el sur del país? 

(2023-09-26, Enrique Quintana, El Financiero (Sitio), )  

El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, afirmó que el crecimiento económico en el sur de 
México es el doble del promedio nacional. Sin embargo, hay grandes contrastes entre las 
entidades del sur, con algunas mostrando un crecimiento acelerado y otras con tasas muy bajas. 
Por ejemplo, Tabasco ha experimentado un crecimiento del 41.7% desde 2018, impulsado por la 
construcción de la refinería de Dos Bocas. Por otro lado, Campeche ha experimentado una caída 
del -15.3% en la actividad económica durante el sexenio. El crecimiento del sur no es homogéneo, 
y es difícil mantener el ritmo de crecimiento en algunas entidades una vez que se completen las 
obras de infraestructura del sector público, como la construcción del Tren Maya en Quintana Roo. 
 
Crece 18% sector construcción en Nuevo León 

(2023-09-25, Arturo Barcenas, El Financiero (Sitio), )  

El valor de la producción de las empresas constructoras en Nuevo León aumentó un 17.6% en 
julio, alcanzando los 4.652 millones de pesos. Esta cifra representa el 8.2% de la producción total 
a nivel nacional, solo superada por Quintana Roo, que representó el 12%. A pesar del crecimiento 
sólido de Nuevo León, no pudo superar a Quintana Roo, que se benefició de la ejecución del 
Tren Maya. En términos anuales, el sector de la construcción de Nuevo León experimentó un 
incremento del 37.99%, uno de los más altos en los últimos meses. El segmento de edificación 
registró una tendencia negativa en términos anuales, disminuyendo su participación en la 
construcción del estado. El sector público reportó proyectos por 425 millones de pesos, un 
aumento anual del 1.33% y mensual del 6.77%, mientras que el sector privado reportó un monto 
de 4.227.4 millones de pesos, un aumento anual del 43.2% y mensual del 18.17%. A nivel 
nacional, el valor total de la construcción creció un 4.37% en julio. 
 
Entre Líneas 20/09/2023 

(2023-09-25, Redacción, El Financiero (Sitio), )  
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José Antonio Fernández Garza-Lagüera, hijo del Presidente Ejecutivo del Consejo de FEMSA, 
José Antonio Fernández Carbajal, asumirá el cargo de director general de Fomento Económico 
Mexicano (Femsa) de forma interina, tras la muerte de Daniel Rodríguez Cofré. Fernández Garza-
Lagüera se ha desempeñado como director de Digital@FEMSA durante casi dos años. Su 
nombramiento se produce en el marco de la estrategia FEMSA Forward a largo plazo, que busca 
maximizar la creación de valor en las verticales de negocio de la empresa. Además, Cemex 
planea desarrollar un proyecto en Tulum para extraer materiales pétreos utilizados en la 
producción de cemento. Por otro lado, el Consejo de Administración de Servicios de Agua y 
Drenaje de Monterrey (SADM) aprobó la actualización de la tarifa por descargas de 
contaminantes de la industria, a pesar de la oposición de representantes de la Cámara de la 
Industria de Transformación (Caintra), la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) y la Cámara 
de Propietarios de Bienes Raíces (Caprobi). 
 
Perspectiva Global // Narrativa responsable, sociedad informada 

(2023-09-26, Gabriel Casillas, El Financiero, . 6)  

El autor, Gabriel Casillas, señala la importancia de una retórica basada en la realidad en el 
proceso electoral, destacando la necesidad de estar involucrados y bien informados. También 
destaca la importancia de no creer toda la información que se recibe, especialmente en la era de 
las redes sociales. Casillas enfatiza la necesidad de votar por la opción que más nos gusta o 
menos disgusta, pero que tenga la probabilidad de ganar. El autor también menciona que el 
actual presidente, Andrés Manuel López Obrador, ha implementado varias políticas que ya 
estaban en su libro "La Salida" (2017), incluyendo la cancelación del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México, el Tren Maya y la Refinería en Dos Bocas, Paraíso, 
Tabasco. 
 
El duro despertar del sueño de la transformación 

(2023-09-26, Gerardo Flores, El Economista (sitio), )  

El presidente López Obrador ha sido criticado por su deficiente gestión de seguridad, educación 
y salud. A pesar de sus proyectos de infraestructura, como el Tren Maya y la refinería de Dos 
Bocas, el crimen organizado sigue ganando poder en el país. Se teme que el Tren Maya pueda 
convertirse en un objetivo de los grupos criminales, y se cuestiona si el crimen organizado se 
mantendrá ajeno a la operación de la refinería. Además, los mexicanos enfrentan un entorno más 
complicado para resolver sus problemas de salud y educación, con un mayor costo para los 
ciudadanos. La falta de inversión en educación de calidad y el desdén por las escuelas de tiempo 
completo han llevado a resultados preocupantes en lectura y matemáticas. 
 
Descubren tumbas mayas bajo ruta del Tren Maya 

(2023-09-26, Redacción, El Economista, . 62)  

Arqueólogos del Instituto Nacional de Antropología e Historia (NAH) descubrieron un entierro 
humano en Palenque, Chiapas, durante los trabajos de salvamento del Tren Maya. El entierro 
incluye un esqueleto humano, posiblemente de un líder maya, acompañado de valiosos objetos. 
También se encontró un entierro secundario de una mujer. Este hallazgo revela prácticas 
funerarias de los mayas en Palenque y destaca la importancia de preservar el patrimonio cultural. 
Sin embargo, el proyecto del Tren Maya ha sido criticado por su impacto en el medio ambiente y 
las comunidades indígenas. 
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ÍImpetu Económico // El duro despertar del sueño de la transformación 

(2023-09-26, Gerardo Flores, El Economista, . 37)  

El presidente López Obrador se ha enfocado en proyectos de infraestructura como el Tren Maya 
y la refinería de Dos Bocas, a pesar de que su gestión en seguridad, educación y salud ha sido 
deficiente. Su estrategia de seguridad ha fallado, con un creciente poder del crimen organizado 
en el país. Además, los programas sociales para evitar que los jóvenes se unan al crimen 
organizado han sido insuficientes. En cuanto a educación, la calidad ha sido descuidada, lo que 
se refleja en los resultados deficientes en lectura y matemáticas. En salud, los mexicanos 
enfrentan un entorno más complicado y costoso para resolver sus problemas de salud. A pesar 
de los proyectos de infraestructura, la erosión del poder del presidente y la falta de cumplimiento 
de los objetivos de los programas gubernamentales podrían afectar su legado. 
 
Columna Invitada // El costo de la deuda o el costo político de aumentar el predial 
(2023-09-26, Liliana Alvarado, El Economista, . 34)  

El Paquete Económico para 2024 en México, que marca el fin de la administración de Andrés 
Manuel López Obrador, incluye un déficit público de 5.4% del PIB, que no se había visto desde 
1990. Esto se debe a la necesidad de financiar proyectos como el Tren Maya y la refinería Dos 
Bocas, que han excedido su presupuesto. Además, se prevé un aumento del 32% en el Programa 
Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores. A pesar de esto, la recaudación de 
impuestos en México es baja en comparación con otros países, especialmente en el impuesto 
predial. La falta de voluntad política y la falta de actualización del catastro son obstáculos para 
una mayor recaudación. 
 
El costo de la deuda o el costo político de aumentar el predial 
(2023-09-25, Liliana Alvarado, El Economista (sitio), )  

El Paquete Económico para 2024, presentado por el presidente López Obrador, ha generado 
controversia debido a su propuesta de déficit público de 5.4% del PIB, que no se había 
presentado desde 1990. Este aumento en el endeudamiento se atribuye a la necesidad de 
financiar programas sociales y proyectos como el Tren Maya y la refinería Dos Bocas, que han 
excedido sus presupuestos originales. Sin embargo, este enfoque de financiamiento con deuda 
es común en muchos niveles de gobierno, incluyendo municipios y estados. A pesar de la 
capacidad de recaudación del impuesto predial, muchos municipios no han actualizado sus 
catálogos de bienes inmuebles ni han cobrado el impuesto a todos los propietarios, lo que ha 
llevado a una disminución en la recaudación. La falta de voluntad política y la falta de 
actualización del catastro son los principales obstáculos para mejorar la recaudación municipal. 
 
Claudia Sheinbaum: La 4T volteó a ver por primera vez al sureste de México 

(2023-09-25, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

La Coordinadora Nacional de la Defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, 
destaca el crecimiento de los estados sureños de México, liderado por Quintana Roo y Tabasco, 
con un avance del 11% y 10.6% respectivamente. Este crecimiento se atribuye a proyectos de 
inversión y construcción como el Tren Maya, la Refinería Dos Bocas y el Corredor Interoceánico 
en el Istmo de Tehuantepec. La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) señala que el 
sureste experimentó un crecimiento del 6% en comparación con el año anterior, lo que lo 
convierte en la región con el mayor crecimiento del país. Claudia Sheinbaum ha visitado estos 
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proyectos, destacando la generación de empleo y la visión de futuro para promover el desarrollo 
y reducir las desigualdades históricas en la región. 
 
Tres unidades del Tren Maya en pruebas dinámicas 

(2023-09-26, Redacción, Basta, . 3)  

Tres unidades del Tren Maya están siendo sometidas a pruebas dinámicas, según la directora 
de Alstom México, Maite Ramos Gómez. Estas pruebas incluyen pruebas de luces y sistemas en 
movimiento. El Tren Maya es un proyecto de infraestructura ferroviaria en México, destinado a 
mejorar la conectividad y el turismo en la región. Se espera que el proyecto esté completo en 
2024. 
 
Rutilio Escandón reconoce a AMLO por buenos resultados del Tren Maya 

(2023-09-26, Comunicado de Prensa, Siete Chiapas CHIS (Sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas destacó el avance de la construcción del Tramo I 
Palenque-Escárcega del Tren Maya, resaltando su impacto positivo en la economía, generación 
de empleo y turismo de Chiapas. Afirmó que el Tren Maya, junto con otros proyectos como la 
Refinería Olmeca Dos Bocas y el Tren Transístmico, contribuirá al desarrollo integral y al 
bienestar de los habitantes de Chiapas y Tabasco. El gobernador también resaltó los logros en 
la disminución de la pobreza en Chiapas y la distribución de desayunos calientes y nutritivos a 
estudiantes. Por otro lado, la Secretaría de la Defensa Nacional informó que el tramo 1 Palenque-
Escárcega del Tren Maya tiene un avance del 92%, con más de 21 mil empleos generados. 
 
TRENES 4T 

(2023-09-26, Redacción, Los políticos Veracruz (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado la creación de un 
consorcio de empresas mexicanas y extranjeras, principalmente portuguesas, para operar los 
puertos de Coatzacoalcos y Salina Cruz en el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. 
Este corredor es una empresa bajo responsabilidad de la Marina Nacional, y el consorcio 
permitirá el arribo de barcos de gran calado. Se espera que las empresas privadas, incluyendo 
la constructora portuguesa Mota-Engil, participen en la operación de los trenes de carga en el 
Corredor Interoceánico. José Miguel Bejos, empresario mexicano y líder de la filial mexicana de 
Mota-Engil, ha sido mencionado en relación con estos proyectos. 
 
Kilómetro del Tren Interurbano México-Toluca va a costar seis veces más que el Tren Maya 

(2023-09-26, Redacción, Transporte GTO (Sitio), )  

El ferrocarril de pasajeros "El Insurgente" en México ha alcanzado un sobrecosto de 187% en 
comparación con la previsión original, con una inversión total de 110 mil 708 millones de pesos. 
A pesar de haber sido inaugurado el 15 de septiembre, todavía hay rezagos en las obras del 
tramo más importante en la Ciudad de México. El Insurgente se convirtió en una de las obras 
ferroviarias más costosas del país, con un costo promedio de mil 908 millones de pesos por 
kilómetro, casi seis veces más que el Tren Maya. El análisis costo-beneficio muestra que el 
proyecto dejó de ser rentable en 2017, absorbiendo un 46% más del presupuesto original. El 
sobrecosto es atribuido en su mayoría al sexenio de Enrique Peña Nieto. 
 
Reconoce Rutilio a AMLO por resultados del Tren Maya 

(2023-09-26, Redacción, Diario de Chiapas CHIS (sitio), )  
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El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, destacó los beneficios económicos y 
turísticos del Tren Maya, una obra ferroviaria en construcción. Afirmó que el proyecto, junto con 
otros como la Refinería Olmeca Dos Bocas y el Tren Transístmico, contribuirá al desarrollo 
integral y al bienestar de los habitantes de Chiapas y Tabasco. Escandón Cadenas reconoció 
que las obras y políticas públicas del Gobierno de la 4a Transformación han disminuido la pobreza 
en Chiapas en un 10.6%. Además, resaltó las acciones de atención a la salud, educación y 
alimentación de la población, incluyendo la distribución diaria de más de 2 millones de desayunos 
calientes y nutritivos a estudiantes. La construcción del Tramo I Palenque-Escárcega del Tren 
Maya tiene un 92% de avance, generando más de 21 mil empleos. 
 
Segundo recorrido del Tren Maya en la Península de Yucatán: fecha y ruta 

(2023-09-26, Redacción, Yucatán a la Mano YUC (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador realizará su segundo recorrido a bordo del Tren 
Maya del 6 al 8 de octubre, desde Cancún, Quintana Roo, hasta Escárcega, Campeche. Este 
recorrido forma parte de la supervisión de la construcción de la obra. El tramo 1 del Tren Maya, 
de Palenque, Chiapas, a Escárcega, Campeche, será parte de una alianza estratégica con el 
Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec para potenciar el comercio. La construcción de 
la terminal de intercambio de mercancías en Palenque comenzará el próximo año. El tramo 1 del 
Tren Maya tiene un avance de ejecución del 81.85%. Además, se informó que el segundo convoy 
tipo estándar del Tren Maya está en fase de pruebas estáticas en la fábrica de Ciudad Sahagún, 
Hidalgo. 
 
En Conferencia Matutina, Rutilio Escandón reconoce a AMLO por buenos resultados del 
Tren Maya 

(2023-09-26, Redacción, Cintalapanecos CHIS (sitio), )  

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, destacó los beneficios económicos y 
turísticos del Tren Maya durante una conferencia de prensa encabezada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Escandón Cadenas resaltó que el Tren Maya, junto con otros proyectos 
como la Refinería Olmeca Dos Bocas y el Tren Transístmico, contribuirá al desarrollo integral y 
al bienestar de los habitantes de Chiapas y Tabasco. Además, mencionó que las políticas 
públicas y programas sociales del Gobierno de la Cuarta Transformación han disminuido la 
pobreza en Chiapas en un 10.6%. Por otro lado, el gobernador destacó el trabajo de su gobierno 
en áreas como la salud, la educación y la alimentación, incluyendo el Programa Barriguita Llena, 
Corazón Contento de Regreso a Casa, que distribuye más de 2 millones de desayunos calientes 
y nutritivos diariamente a estudiantes de escuelas públicas. 
 
Ferrocarrileros capacitan a fuerzas armadas para operatividad de trenes de la 4T 

(2023-09-26, Redacción, Palabra de Veracruzano VER (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado la creación de un 
consorcio de empresas, principalmente portuguesas, para operar los puertos de Coatzacoalcos 
y Salina Cruz del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. La modernización del puerto 
de Salina Cruz permitirá el arribo de barcos de gran calado, mientras que el puerto de 
Coatzacoalcos se está ampliando. Además, la Marina Nacional se encargará del Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, con empresas privadas operando los trenes de carga. 
El Sindicato de Trabajadores Ferrocarrileros de la República Mexicana capacitará a marinos y 
soldados para operar el Corredor Interoceánico y el Tren Maya. José Miguel Bejos, empresario 
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mexicano con nexos con el Grupo Atlacomulco, encabeza la filial mexicana de la constructora 
portuguesa Mota-Engil, que ha recibido contratos multimillonarios durante el sexenio anterior y 
ha sido seleccionada para trabajar en proyectos de la 4T por más de 50 mil millones de pesos. 
 
Descubren un entierro humano con ofrenda durante el salvamento arqueológico en la 
construcción del Hotel Tren Maya, en Palenque 

(2023-09-26, Redacción, Diario Momento PUE (sitio), )  

Se ha descubierto un enterramiento humano durante las labores de salvamento arqueológico en 
la construcción del Hotel Tren Maya en Palenque, Chiapas, México. Los restos corresponden a 
un individuo que habría sido relevante para la comunidad asentada cerca de la antigua ciudad de 
Lakamha'. El entierro, localizado a cuatro metros de profundidad, se encontraba en una cista 
funeraria sellada con piedra caliza y contenía tres vasijas de cerámica, un par de orejeras y dos 
cuentas de piedra verde. Se están llevando a cabo análisis de antropología física para obtener 
más información sobre el individuo. El director general del Instituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH), Diego Prieto Hernández, también informó sobre los avances del Programa de 
Mejoramiento de Zonas Arqueológicas en Palenque, Moral-Reforma y El Tigre, los tres sitios 
patrimoniales que se atienden dentro del Tramo 1 del Tren Maya. 
 
Más expropiaciones de tierras en Campeche y Q. Roo para el Tren Maya 

(2023-09-26, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

El gobierno federal de México, liderado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, ha 
expropiado 303 hectáreas ejidales adicionales en los estados de Campeche y Quintana Roo para 
el proyecto del Tren Maya. Estas expropiaciones se suman a las que ya se han realizado en estos 
estados, con el objetivo de cumplir con la inauguración del proyecto en diciembre de este año. 
López Obrador anunció una gira de supervisión en las obras de construcción del Tren Maya, con 
un recorrido de prueba programado para finales de septiembre. Además, un grupo de propietarios 
ha donado alrededor de 300 hectáreas en Puerto Morelos para convertirlas en Áreas Naturales 
Protegidas, contribuyendo a enfrentar el cambio climático y proteger la naturaleza y la fauna. 
 
Más expropiaciones de tierras en Campeche y Q. Roo para el Tren Maya 

(2023-09-26, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El gobierno federal de México, encabezado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, ha 
expropiado 303 hectáreas ejidales adicionales en los estados de Campeche y Quintana Roo para 
el Tren Maya, un proyecto de infraestructura que se espera inaugurar en diciembre de 2022. Las 
expropiaciones incluyen 20 hectáreas de uso común en el ejido "El Chichonal" y 31 hectáreas de 
uso común en el ejido "Emiliano Zapata" en Campeche, así como 163 hectáreas de uso común 
en el ejido "Felipe Carrillo Puerto" y 26 hectáreas en el ejido Profesor Sergio Butrón Casa en 
Quintana Roo. El presidente López Obrador anunció una gira de supervisión por las obras del 
Tren Maya, con un recorrido de prueba programado para finales de septiembre. Además, un 
grupo de propietarios ha donado alrededor de 300 hectáreas en Puerto Morelos para que se 
conviertan en Áreas Naturales Protegidas, contribuyendo a la protección del medio ambiente y la 
lucha contra el cambio climático. 
 
INAH descubre entierro humano bajo el nuevo Hotel Tren Maya, en Palenque 

(2023-09-26, Karla Velázquez, Vanguardia COAH (sitio), )  
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El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) ha descubierto un enterramiento humano 
durante las labores de salvamento arqueológico en la construcción del Hotel Tren Maya, en 
Palenque, Chiapas. Los restos óseos se encontraron acompañados de un ajuar funerario, 
incluyendo vasijas de cerámica, orejeras y cuentas de piedra verde. El INAH ha registrado y 
preservado más de 2,000 bienes inmuebles, 248 elementos muebles, 284,900 tiestos cerámicos, 
177 entierros humanos y 55 rasgos naturales en el Tramo 1 del Tren Maya. 
 
Hallan entierro humano con ofrenda en la construcción del Hotel Tren Maya 

(2023-09-26, Índigo Staff, Reporte Índigo (sitio), )  

Durante las labores de salvamento arqueológico en la construcción del Hotel Tren Maya, en 
Palenque, Chiapas, se descubrió un enterramiento humano acompañado de un ajuar funerario. 
El individuo, que se cree era relevante para quienes habitaban en esta sección periférica de 
Palenque, fue enterrado en una tumba construida con sillares de piedra. Los restos óseos y el 
ajuar funerario, que incluye vasijas de cerámica, orejeras y cuentas de piedra verde, serán 
analizados para obtener más información sobre el antiguo personaje. Este descubrimiento se 
suma a otros hallazgos arqueológicos realizados durante la construcción del Tren Maya, un 
proyecto de desarrollo turístico y de infraestructura en la región sur-sureste de México. 
 
En Conferencia Matutina, Rutilio Escandón Reconoce A Amlo Por Buenos Resultados Del 
Tren Maya 

(2023-09-26, El Heraldo de Chiapas, Chiapas al Instante (sitio), )  

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, destacó los beneficios económicos, de 
empleo y turismo que ha generado la construcción del Tramo I Palenque-Escárcega del Tren 
Maya. Escandón Cadenas resaltó que este proyecto, junto con otros grandes proyectos como la 
Refinería Olmeca Dos Bocas y el Tren Transístmico, contribuirá al desarrollo integral y al 
bienestar de las y los habitantes de los estados de Chiapas y Tabasco. Además, destacó la 
disminución de la pobreza en 10.6% en Chiapas, como resultado de las obras de infraestructura 
y las políticas públicas del Gobierno de la Cuarta Transformación. 
 
En Conferencia Matutina, Rutilio Escandón reconoce a AMLO por buenos resultados del 
Tren Maya 

(2023-09-26, Redacción, Chiapas en Contacto CHIS (sitio), )  

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, destacó los beneficios del Tren Maya, 
incluyendo la generación de empleo y el aumento del turismo. También resaltó las políticas 
públicas exitosas del Gobierno de la Cuarta Transformación, que han reducido la pobreza en 
Chiapas en un 10.6%. Escandón Cadenas enfatizó que su gobierno trabaja con el ejemplo de 
AMLO, priorizando la atención de la salud, la educación y la alimentación de la población. El 
tramo 1 Palenque-Escárcega del Tren Maya, que beneficiará a más de 390 mil habitantes, ha 
registrado un 92% de avance en su construcción, generando más de 21 mil empleos. 
 
¿De qué trató la mañanera de AMLO? Resumen del lunes 25 de septiembre 

(2023-09-25, Sandra América Lopez, TV Azteca MX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) informó sobre los avances en la 
construcción del tramo 1 del Tren Maya, reafirmando el compromiso de inaugurarlo en diciembre 
de 2023. Durante la construcción del Hotel Tren Maya en Palenque, Chiapas, se descubrió una 
tumba que contenía un individuo y tres piezas cerámicas. AMLO también mencionó un video en 
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el que pobladores de San Gregorio Chamic, en la frontera de Chiapas con Guatemala, dan la 
bienvenida a los sicarios del Cártel Sinaloa, quienes ingresaron para sacar al Cártel Jalisco Nueva 
Generación de la zona. 
 
Tren Interurbano CDMX-Toluca: ¿Cuánto tiempo hará y costo del viaje? 

(2023-09-25, Redacción, Mi Bolsillo (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró el primer tramo del Tren Interurbano, que 
conectará la Ciudad de México con Toluca de manera más rápida y eficiente. El proyecto tuvo un 
costo de 68,000 millones de pesos y consta de 58 kilómetros de vía doble electrificada. El viaje 
entre las cuatro estaciones inauguradas dura 15 minutos, mientras que el trayecto entre Lerma y 
Santa Fe se estima en 20 minutos. El costo individual del viaje será de 15 pesos y las salidas de 
los convoys serán cada 15 minutos. El proyecto completo, que incluye las estaciones de Santa 
Fe, Vasco de Quiroga y Observatorio, se espera que esté operativo en marzo de 2024. Este 
proyecto es parte de la estrategia de López Obrador para mejorar la infraestructura de transporte 
en México, que incluye el Tren Maya y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. 
 
Tren Maya estará listo para diciembre de 2023, afirmó el director general de la obra 

(2023-09-25, Notipress, Noticias Énfasis (Sitio), )  

Óscar David Lozano Águila, director general del Tren Maya, anunció que las obras del proyecto 
avanzan según lo acordado, y se espera que los más de mil 500 kilómetros estén terminados 
para diciembre de 2023. A partir del 25 de septiembre, faltarán 87 días para que el proyecto 
conecte los estados de Tabasco, Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. Maite Ramos 
Gómez, directora de Alstom México, informó que tres unidades del Tren Maya están siendo 
sometidas a pruebas dinámicas. 
 
Colocación de vía del Tren Maya alcanza 55 por ciento de avance, destaca AMLO 

(2023-09-25, Redacción, El Incorrecto (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció el avance de la colocación de vía para el 
Tren Maya, que suma alrededor de 859 kilómetros desde Palenque, Chiapas hasta Cancún, 
Quintana Roo, incluyendo el tramo de doble vía electrificada de Mérida, Yucatán. López Obrador 
destacó que el Tren Maya es una obra de infraestructura que será un detonante del desarrollo 
turístico y económico en la región. Además, anunció que en 15 días regresará a revisar los 
avances del proyecto, que tiene como objetivo inaugurar en diciembre de este año. 
 
INAH descubre "interesante entierro" en Palenque durante obras del Tren Maya 

(2023-09-25, Redacción, Aerópago (Sitio), )  

Durante la construcción del Tren Maya, el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 
descubrió un entierro en la zona arqueológica de Palenque, Chiapas. La tumba, conocida como 
"cista", contenía los restos de un individuo acompañados de tres vasijas cerámicas. La 
construcción del edificio que contenía la tumba indica que la persona enterrada era importante 
para la comunidad. El arqueólogo responsable del sitio, Arnoldo González Cruz, destacó la 
relevancia del descubrimiento y señaló que se proporcionarán más detalles después de los 
estudios de antropología física. 
 
Banxico se deslinda de transferencia del Tren Maya a Sedena (nota de Luis Carriles en 
OEM-Informex) 

(2023-09-25, Redacción, Julio Astillero (sitio), )  
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El proyecto del Tren Maya, una iniciativa del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, ha sido 
transferido a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) sin la aprobación del Comité Técnico 
del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), al que pertenece el Banco de México 
(Banxico). Según un documento interno del banco central, la transferencia no fue aprobada por 
el Comité Técnico, sino que la filial Fonatur Tren Maya es la responsable de ejecutar el proyecto. 
Banxico sugiere que se aclare cuáles son las responsabilidades de Fonatur y Fonatur Tren Maya, 
y que la Sedena libere a Fonatur de cualquier responsabilidad una vez que reciba el proyecto. 
Banxico considera que el Comité Técnico debe tomar conocimiento de la transferencia, pero no 
tiene facultades para autorizarla. 
 
Tren Maya estará listo para diciembre de 2023, afirmó el director general de la obra 

(2023-09-25, Redacción, Notipress (Sitio), )  

El director general del Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, informó que las obras del proyecto 
avanzan según lo acordado, con una entrega prevista de más de mil 500 kilómetros para 
diciembre de 2023. Sin embargo, la estación El Triunfo presenta el mayor retraso, con un 56% 
de la infraestructura completada. Por otro lado, Maite Ramos Gómez, directora de Alstom México, 
reveló que tres unidades del Tren Maya están siendo sometidas a pruebas dinámicas. La firma 
se está centrando en la construcción de 31 trenes estándar en su planta de Ciudad Sahagún, 
Hidalgo. 
 
Descubren entierro humano en la construcción del Hotel Tren Maya en Palenque 

(2023-09-25, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

Expertos del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) han descubierto un entierro 
humano durante las labores de salvamento arqueológico en la construcción del Hotel Tren Maya 
en Palenque, Chiapas. Los restos óseos de un antiguo habitante de la ciudad de Lakamha', junto 
con un ajuar funerario, fueron encontrados en una estructura que se cree fue construida para 
contener la tumba de un individuo importante para la comunidad. El entierro se halló a cuatro 
metros de profundidad y se trata de una cista o espacio funerario construido con piedra caliza. 
Los análisis de antropología física están en curso para obtener más información sobre la persona 
enterrada. Además, se informó sobre los avances del Programa de Mejoramiento de Zonas 
Arqueológicas (Promeza) en Palenque, Moral-Reforma y El Tigre, sitios patrimoniales atendidos 
dentro del Tramo 1 del Tren Maya. 
 
Segundo recorrido a bordo del Tren Maya se hará de Cancún a Escárcega, informa 
presidente 

(2023-09-25, Redacción, Línea Política MX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado su segundo recorrido de supervisión 
a bordo del Tren Maya, que se llevará a cabo del 6 al 8 de octubre, desde Cancún, Quintana Roo, 
hasta Escárcega, Campeche. Este recorrido sigue al primero que realizó en agosto, desde 
Palenque, Chiapas, hasta Cancún. El Tren Maya, una de las obras más importantes del gobierno 
actual, tiene una extensión total de mil 554 kilómetros de vía y se ejecuta con inversión pública. 
El presidente ha reconocido el compromiso de las empresas constructoras involucradas en el 
proyecto, que beneficiará a Chiapas, Campeche, Tabasco, Yucatán y Quintana Roo. 
 
Tren Maya: AMLO destaca avances de obras para tramos 6 y 7; pruebas empiezan en 15 
días 
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(2023-09-25, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), compartió detalles sobre el 
progreso de la construcción del Tren Maya durante su reciente visita a Quintana Roo. Se informó 
que en 15 días se realizarán pruebas en los tramos 6 y 7 de la obra. Aunque no se proporcionó 
un porcentaje exacto de avance, se destacó que se ha completado la fase de terraplenado y se 
están colocando durmientes y vías del tren. Se espera que el Tren Maya sea inaugurado a finales 
de este año junto con el Aeropuerto Internacional de Tulum, brindando más opciones de 
transporte para pasajeros y turistas en la Península de Yucatán. 
 
Banxico niega participación en transferencia del proyecto Tren Maya a Sedena 

(2023-09-25, Guadalupe Bustamante, José Cárdenas (Sitio), )  

El Banco de México (Banxico) ha desvinculado a sí mismo de la transferencia del proyecto Tren 
Maya a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), alegando que no pasó por los 
mecanismos de aprobación correspondientes. Banxico sugiere que se aclaren las 
responsabilidades de Fonatur y Fonatur Tren Maya, y que se solicite a la Sedena que libere a 
Fonatur de cualquier responsabilidad una vez que reciba el proyecto. El Comité Técnico de 
Fonatur considera que la transferencia es de carácter informativo y no tiene la capacidad para 
aprobarla. Banxico recomienda que Fonatur Tren Maya esté representado por un funcionario 
legalmente facultado por su Consejo de Administración en el proceso de transferencia. 
 
Tren Maya estará listo para diciembre de 2023, afirmó el director general de la obra (nota 
de Andrés Zimbrón en NotiPress) 

(2023-09-25, Redacción, Julio Astillero (sitio), )  

El director general del Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, ha informado que las obras del 
proyecto avanzan según lo acordado, con una entrega de más de 1,500 kilómetros para diciembre 
de 2023. A partir del 25 de septiembre, faltarán 87 días para que la obra conecte a los estados 
de Tabasco, Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. Sin embargo, la estación el Triunfo, 
del Tramo 1, presenta un retraso del 56% en su infraestructura, mientras que otras estaciones 
tienen un avance del 92% al 100%. Por otro lado, Maite Ramos Gómez, directora de Alstom 
México, ha informado que tres unidades del Tren Maya están siendo sometidas a pruebas 
dinámicas, y la construcción de 31 trenes estándar está en marcha. 
 
Corredor Interoceánico-Tren Maya: Así unirá tren de Veracruz a Yucatán 

(2023-09-25, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT), una de las principales obras del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, se conectará con el Tren Maya para permitir viajes y 
traslados entre Veracruz y Yucatán. El director general del proyecto del Tren Maya, Óscar David 
Lozano Aguilar, presentó los avances del tramo 1 del proyecto, que se espera conecte con el 
Corredor Interoceánico desde Coatzacoalcos, Veracruz. La conexión entre ambas vías férreas 
se realizará a través de dos obras importantes: un Patio de Intercambio en Palenque, Chiapas, y 
un Patio de Operaciones en Escárcega, Campeche. La construcción de estos patios comenzará 
en 2024. Por otro lado, se espera que el tramo de Tapachula a Ixtepec, el de Salina Cruz a 
Coatzacoalcos, esté terminado en septiembre de 2023. El segundo tramo, de Coatzacoalcos a 
Palenque, se espera que esté listo entre finales de 2023 y marzo de 2024. 
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El conductor, Chumel Torres, dijo que en el Tren Maya hubo un descubrimiento 
arqueológico cerca del palenque durante los trabajos. 
(2023-09-25, Chumel Torres, 103.3 Radio Fórmula, )  

El conductor Chumel Torres dijo que en el Tren Maya hubo un descubrimiento arqueológico cerca 
del palenque durante los trabajos 

.. 

 
 
El presidente, Andrés Manuel López Obrador, informó que casi se encuentra culminada la 
instalación de la vía del Tren Maya, 859 kilómetros en Cancún se encuentran a poco de ser 
terminadas. 
(2023-09-25, Sergio Sarmiento, 98.5 El Heraldo Radio, )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que casi se encuentra culminada la 
instalación de la vía del Tren Maya 859 kilómetros en Cancún se encuentran a poco de ser 
terminadas 

.. 

 
 
El conductor, Chumel Torres, dijo que AMLO anunció un descubrimiento arqueológico 
cerca del palenque durante trabajos del Tren Maya. 
(2023-09-25, Chumel Torres, Canal 121 Telefórmula, )  

El conductor Chumel Torres dijo que AMLO anunció un descubrimiento arqueológico cerca del 
palenque durante trabajos del Tren Maya "Jorge Alcocer declara que nunca creyó volver a ver su 
departamento de soltero" 

.. 

 
 
El conductor, Chumel Torres, dijo que AMLO anunció un descubrimiento arqueológico 
cerca del palenque durante trabajos del Tren Maya. 
(2023-09-25, Chumel Torres, 103.3 Radio Fórmula, )  

El conductor Chumel Torres dijo que AMLO anunció un descubrimiento arqueológico cerca del 
palenque durante trabajos del Tren Maya "Jorge Alcocer declara que nunca creyó volver a ver su 
departamento de soltero" 

.. 

 
 
Economía en el sur-sureste de México crece el doble que el resto del país, con la 
construcción de obras como el Tren Maya y Dos Bocas: presidente AMLO. 
(2023-09-25, Leticia Carbajal, Canal 11 Once, )  

Economía en el sur-sureste de México crece el doble que el resto del país con la construcción de 
obras como el Tren Maya y Dos Bocas: presidente AMLO SHCP destacó crecimiento económico 
del 6% 

.. 

 
 
Medios como El Universal, comparten en sus titulares que el tren El Insurgente es seis 
veces más caro por kilómetro que El tren Maya. 
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(2023-09-25, Antonio Ruiz, Vicente Serrano, Portal Sin Censura TV, )  

Medios como El Universal comparten en sus titulares que el tren El Insurgente es seis veces más 
caro por kilómetro que El tren Maya A pesar de estas notas los usuarios han visitado con emoción 
al Insurgente se han compartido videos de las visitas y la afluencia en el lugar El medio en 
cuestión además se ve desesperado por apoyar a Xóchitl Gálvez y el apoyo a su campaña como 
Germán Martínez quien dijo que la apoyaría El presidente dijo que se presentan notas contra él 
y su gobierno pero no contra el funcionario al que se le encontraron lingotes de oro El conductor 
criticó que se quiera inflar a Gálvez quien se ha dedicado a los disfraces y acusaciones por 
enriquecimiento ilícitoy recordó que el presidente criticó que quienes representan a la senadora 
no hagan bien su trabajo confiando su operatividad en Claudio X González empresario que a 
decir del conductor no ha construído nada por sí mismo sino todo lo ha heredado El presidente 
dijo que conmemorará al empresario Claudio X por su apoyo a la 4t además se mostró en una 
gráfica que quien va a la delantera es Sheinbaum con una diferencia de 50 puntos con Gálvez 

.. 

 
 
El presidente AMLO informó que realizará un segundo recorrido de pruebas en el Tren 
Maya, señaló que mil 200 kilómetros ya se encuentran terminados. 
(2023-09-25, Luis Carlos Ortiz, Pamela Longoria, Canal 120 Milenio, )  

El presidente AMLO informó que realizará un segundo recorrido de pruebas en el Tren Maya 
señaló que mil 200 kilómetros ya se encuentran terminados 

.. 

 
 
Descubrieron en el Tren Maya un individuo que fue colocado en esta construcción de 
época. 
(2023-09-25, Esteban Arce, Excélsior TV, )  

Descubrieron en el Tren Maya un individuo que fue colocado en esta construcción de época 

.. 

 
 
El presidente concluyó su conferencia en la cual se hicieron planteamientos del Tren Maya. 
(2023-09-25, Antonio Ruiz, Vicente Serrano, Portal Sin Censura TV, )  

El presidente concluyó su conferencia en la cual se hicieron planteamientos del Tren Maya 
Aprovechó para informar que ya le dieron un plan de protección a Xochitl Gálvez y a Claudia 
Sheinbaum esto luego de ser cuestionado sobre el secuestro de la alcaldesa se Cotija en 
Michoacán aseguró que se realizan las investigaciones correspondientes y se trabaja en los 
planes de protección También se abordó el tema del Poder Judicial que ha estado peleando su 
presupuesto en este nuevo presupuesto quieren cobrar millones por sus lentes y la Ministra 
Norma Piña por ejemplo tiene varios pares y que es un tema que se sabía desde que Luis María 
Aguilar fue el titular de la SCJN en donde quieren que se siga pagando cada lujo del que gozan 
los ministros Retomando el tema del secuestro de la alcaldesa se comentó que esta es una 
temporada electoral en la que buscarán hacer golpeteo con todos los temas por ejemplo los 
golpeteos o acusaciones que hace Xóchitl Gálvez 

.. 
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El conductor, Chumel Torres, dijo que en el Tren Maya hubo un descubrimiento 
arqueológico cerca del palenque durante los trabajos. 
(2023-09-25, Chumel Torres, Canal 121 Telefórmula, )  

El conductor Chumel Torres dijo que en el Tren Maya hubo un descubrimiento arqueológico cerca 
del palenque durante los trabajos 

.. 

 
 
AMLO supervisa avances del Tramo 1 del Tren Maya en Palenque, Chiapas 

(2023-09-25, Darío Celis Estrada, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

AMLO supervisa avances del Tramo 1 del Tren Maya en Palenque Chiapas Tras su conferencia 
de prensa en Palacio Nacional el presente Andrés Manuel López Obrador supervisó esta tarde 
los avances del Tren Maya en el Tramo 1 en Palenque Chiapas En esta supervisión el jefe del 
Ejecutivo federal estuvo acompañado por el gobernador Rutilio Escandón (Morena) quien 
manifestó su gusto por estar presente en esta revisión del Tren el cual se busca inaugurar en 
diciembre próximo 

.. 

 
 
Óscar David Lozano Águila, director general del Tren Maya, quien aseguró que se ha 
avanzado el proyecto conforme el programa. 
(2023-09-25, Marianna Santiago, 88.9 Noticias, )  

Óscar David Lozano Águila director general del Tren Maya quien aseguró que se ha avanzado el 
proyecto conforme el programa y aseguró que a finales de este año será inaugurada la obra que 
permitirá conocer diversos destinos turísticos en esta zona Comentó que comenzará la 
construcción de dos bases que serán usadas como sistema programa de carga ochenta y ocho 
nueve 

.. 

 
 
CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR lunes 25 de septiembre de 2023. (Óscar David Lozano Águila, director de la 
empresa Tren Maya S.A de C.V.) 

(2023-09-25, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

12 - Tomó la palabra el general Óscar David Lozano Águila director de la empresa Tren Maya S 
A de C V 13 - Informó sobre el avance en la construcción del Tramo 1 del Tren Maya el cual tiene 
226 kilómetros de vía y pasa por Tabasco y Chiapas 14 - Indicó que la infraestructura ferroviaria 
beneficiará a más de 397 mil personas de acuerdo a cifras del Inegi y recordó que en este tramo 
se tendrá la conexión con el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec 15 - Destacó que 
se han concluido 185 kilómetros y brindó detalles de los avances en las obras complementarias 
Aseguró que se ha avanzado conforme al programa y que la inauguración se logrará para 
diciembre 16 - Presentó un video informativo sobre la construcción del Tramo 1 

.. 
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La región sur-sureste de México creció 6%, esto por proyectos como el Tren Maya y el Tren 
Interoceánico, provocaron que el sur-sureste de México sea la región con mayor 
crecimiento económico.  
(2023-09-25, Alberto Najar, 107.9 Horizonte, )  

La región sur-sureste de México creció 6%, esto por proyectos como el Tren Maya y el Tren 
Interoceánico, provocaron que el sur-sureste de México sea la región con mayor crecimiento 
económico en el segundo trimestre del año, informó la SHCP. 

 
AIFA 

 
Proponen más fondos a Interoceánico y AIFA.- 

(2023-09-26, Azucena Vázquez, Reforma, . 1)  

El Gobierno federal propone destinar los recursos cobrados por aprovechamiento de las 
concesiones de puertos y las contraprestaciones para operar aeropuertos al Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. La iniciativa de Ley de Ingresos para 2024 sugiere que 
los recursos se utilicen para la operación, programas y proyectos de la entidad que opera el 
Corredor. Además, se propone que los aprovechamientos por las contraprestaciones de 
concesiones o asignaciones para operar aeropuertos y aeródromos civiles se destinen a la 
Sedena y a la Marina para fortalecer el sistema aeroportuario bajo su coordinación. Entre los 
aeropuertos bajo la responsabilidad de la Sedena se encuentra el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA). 
 
AMLO alista gira en Edomex con Delfina Gómez para este fin de semana 

(2023-09-25, Redacción, El Universal (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, realizará una gira en el Estado de 
México del 29 de septiembre al 1 de octubre. Durante su visita, supervisará obras y sostendrá 
"reuniones de bienestar" en varias localidades. Entre las obras que se inspeccionarán se 
encuentran la rehabilitación del Lago de Texcoco, la ampliación del Tren Suburbano para llegar 
al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y el trolebús a Chalco-Santa Martha. López 
Obrador destacó la importancia de que estas obras no se detengan tras el cambio de gobierno. 
 
Regreso a Categoría 1 impulsaría a Mexicana 

(2023-09-26, Miriam Paredes, Excélsior, . 3)  

La reapertura de México a la Categoría 1 en seguridad aérea, tras 12 años de estar en la 
Categoría 2, permitirá a Mexicana de Aviación, que regresará al mercado en noviembre, 
expandirse en el mercado estadounidense. La aerolínea, que anteriormente operaba vuelos 
internacionales, planea volver a ofrecer rutas hacia destinos como Los Ángeles, Chicago, Miami 
y San Francisco. Según Rogelio Rodríguez Garduño, miembro de la Asociación Mexicana de 
Abogados en Derecho Aéreo y Espacial, el regreso de Mexicana de Aviación coincide con el 
inicio de operaciones del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), lo que podría atraer a 
más pasajeros debido a los boletos más económicos. Sin embargo, algunos expertos expresan 
preocupación por la falta de un plan de negocios y la incertidumbre en torno a la operación de la 
aerolínea. 

Excélsior (Sitio),  
 
Regreso a Categoría 1 impulsaría a Mexicana; marca con valor 

(2023-09-26, Miriam Paredes, Excélsior (Sitio), )  
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El regreso de México a Categoría 1 en seguridad aérea podría permitir a Mexicana de Aviación, 
que volverá al mercado en noviembre, posicionarse en el mercado de Estados Unidos. 
Originalmente se pensó que la aerolínea se centraría en rutas nacionales, pero ahora se planea 
expandir a destinos internacionales. La marca Mexicana era muy valorada en mercados como 
Los Ángeles, Chicago, Miami y San Francisco, y la aerolínea espera recuperar su posición en 
esos lugares. El regreso de Mexicana también podría beneficiar al Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA), ya que los pasajeros se sentirán atraídos por los boletos más económicos 
que se ofrecerán. Sin embargo, todavía hay incertidumbre sobre la operación de Mexicana, ya 
que no se ha revelado un plan de negocios, cuántos aviones se utilizarán ni cuáles serán los 
primeros destinos y frecuencias. Además, los trabajadores de Mexicana recibirán el segundo 
pago correspondiente a la venta de algunos bienes hasta octubre, en lugar de este mes como 
estaba previsto. 
 
Planea Mexicana de Aviación alcanzar 6% del mercado nacional 
(2023-09-26, Luis Miguel González, El Economista, . 1,29)  

La nueva Mexicana de Aviación, una empresa de participación estatal mayoritaria, planea 
alcanzar su punto de equilibrio en 2030. Con un presupuesto de 2,600 millones de pesos este 
año, la aerolínea espera recibir alrededor de 8,000 millones en 2024 y aumentar sus ingresos 
propios. La compañía, que iniciará operaciones el 1 de diciembre de 2023, tiene como objetivo 
una cuota de mercado del 6% en su primera etapa, cubriendo principalmente rutas nacionales 
desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. La empresa no recibirá preferencias por parte 
de la administración del aeropuerto o de cualquier otra empresa de servicios aeroportuarios. 
 
La nueva Mexicana de Aviación ve su punto de equilibrio en el 2030 

(2023-09-25, Luis Miguel González, Diego Badillo, El Economista (sitio), )  

La nueva aerolínea estatal Mexicana de Aviación, que iniciará operaciones el 1 de diciembre de 
2023, espera alcanzar su punto de equilibrio en seis años, en 2030, según su director general, 
Sergio Montaño Méndez. La empresa, con una plantilla de 304 empleados, espera tener 410 
empleados para fin de año. La aerolínea, que operará con 10 aviones Boeing 737-800, tiene 
como objetivo una cuota de mercado del 6% en su primera etapa, cubriendo principalmente rutas 
nacionales desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Montaño Méndez enfatizó que la 
empresa no recibirá un trato preferencial en el AIFA, su base de operaciones, ni en ningún otro 
aeropuerto o empresa de servicios aeroportuarios. 
 
Se requiere fortalecer a las instituciones del sector aeronáutico, como la AFAC, con más 
recursos en el Presupuesto 2024: Ángel Domínguez 

(2023-09-26, Redacción, Sobre T (Sitio), )  

El presidente del Colegio de Pilotos Aviadores de México (CPAM), Ángel Domínguez Catzín, ha 
destacado la importancia de fortalecer las instituciones del sector aeronáutico, como la Agencia 
Federal de Aviación Civil (AFAC), para evitar que México vuelva a tener la Categoría 2 y pueda 
tener más aviación para los mexicanos. Domínguez Catzín también ha señalado que la 
recuperación de la Categoría 1 en aviación permitirá a las líneas aéreas mexicanas abrir nuevas 
rutas hacia Estados Unidos y reducir los costos de los boletos de avión. Además, ha destacado 
la importancia de la industria de la aviación para el desarrollo del país, ya que representa el 4.0 
por ciento del PIB y podría llegar al 5 o 6 por ciento con la infraestructura adecuada. Domínguez 
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Catzín ha agradecido el apoyo de las autoridades y ha destacado la importancia de construir una 
política pública en materia de aviación. 
 
INAUGURA ESTA NOCHE GOBERNADOR Y ALCALDE EXPOSICIÓN DE RIO BRAVO EN 
"PUNTO TAMAULIPAS" 

(2023-09-26, Redacción, La Opinión de Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

El gobernador de Tamaulipas, Dr. Américo Villarreal Anaya, y el alcalde Joel Eduardo Yáñez 
Villegas inauguraron la exposición del municipio de Río Bravo en "Punto Tamaulipas". El 
gobernador felicitó a Río Bravo por su unidad y anunció que Tamaulipas tendrá un espacio en el 
aeropuerto Felipe Ángeles para promover la artesanía, la gastronomía y la economía de la 
entidad. 
 
Se requiere fortalecer a las instituciones del sector aeronáutico, como la AFAC, con más 
recursos en el Presupuesto 2024: Ángel Domínguez 

(2023-09-26, Redacción, Diario Momento PUE (sitio), )  

El presidente del Colegio de Pilotos Aviadores de México (CPAM), Ángel Domínguez Catzín, 
instó a fortalecer las instituciones del sector aeronáutico, como la Agencia Federal de Aviación 
Civil (AFAC), para evitar que México vuelva a ser clasificado como Categoría 2. Domínguez 
Catzín sugirió otorgar más recursos a la AFAC, que genera cerca de 2 mil 300 millones de pesos, 
para que pueda autorregularse y evitar la Categoría 2. Destacó la importancia de la industria de 
la aviación, que representa el 4.0 por ciento del PIB y podría alcanzar entre el 5 y 6 por ciento 
con la infraestructura adecuada. Domínguez Catzín hizo estas declaraciones en el foro 
"Legislación Aeronáutica para la Construcción de una Política Nacional" en el Palacio Legislativo. 
Además, destacó la importancia de recuperar la Categoría 1 de la FAA para impulsar el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 
Este será el sitio web para nueva Mexicana de aviación 

(2023-09-26, Redacción, Transporte GTO (Sitio), )  

Mexicana de Aviación, a cargo de la Secretaría de la Defensa (Sedena), está a punto de 
comenzar a operar y los usuarios pueden apartar sus vuelos a través de su nuevo sitio web. La 
aerolínea ofrecerá 20 destinos en México, incluyendo Tijuana desde su base en el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). La venta de boletos comenzará en septiembre a través del 
sitio web oficial de la aerolínea. Durante la inauguración, el equipaje documentado y el asiento 
serán gratuitos. 
 
AIFA movilizará 3 millones de pasajeros al cierre de 2023; se reporta listo para el arranque 
de Mexicana 

(2023-09-26, Redacción, El CEO MX (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha experimentado un aumento en el tráfico de 
pasajeros desde su apertura en marzo de 2022. Se proyecta que el AIFA alcance los 3 millones 
de pasajeros en 2023, un 20% más que en su primer año. La aerolínea Mexicana de Aviación, 
que comenzará a operar en diciembre de 2023, también contribuirá a este aumento. El AIFA se 
ha estado preparando para el regreso de la Categoría 1 en seguridad aérea, lo que permitirá a 
las aerolíneas mexicanas agregar más destinos y rutas a Estados Unidos. Además, se espera 
que el AIFA triplique o cuadruplique el número de pasajeros transportados en 2024. 
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Se requiere fortalecer a las instituciones del sector aeronáutico, como la AFAC, con más 
recursos en el Presupuesto 2024: Ángel Domínguez 

(2023-09-26, Redacción, Al Chile Poblano PUE (Sitio), )  

El presidente del Colegio de Pilotos Aviadores de México (CPAM), Ángel Domínguez Catzín, ha 
afirmado que se debe fortalecer las instituciones del sector aeronáutico, como la Agencia Federal 
de Aviación Civil (AFAC), con más recursos para el Presupuesto 2024, para evitar la Categoría 
2 y aumentar la aviación para los mexicanos. Domínguez Catzín también ha destacado la 
importancia de la recuperación de la Categoría 1 en aviación, que permitirá a las líneas aéreas 
mexicanas abrir nuevas rutas hacia Estados Unidos y ofrecer tarifas más bajas. Además, ha 
resaltado la importancia de construir una política pública en materia de aviación, revisando el uso 
de la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) para democratizar aún más los costos de los boletos de 
avión. Domínguez Catzín ha enfatizado que la industria de la aviación es estratégica para el 
desarrollo del país, representando el 4.0% del PIB y con potencial para generar entre el 5 y 6%. 
 
AIFA movilizará 3 millones de pasajeros al cierre de 2023; se reporta listo para el arranque 
de Mexicana 

(2023-09-26, Redacción, Investing (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha experimentado un aumento en el tráfico de 
pasajeros desde su apertura en marzo de 2022. Se estima que el AIFA transportará más de 3 
millones de pasajeros en 2023, un aumento del 20% en comparación con el año anterior. El AIFA 
ha transportado a más de 2.6 millones de personas desde marzo de 2022. La aerolínea estatal 
Mexicana de Aviación, que comenzará a operar el 1 de diciembre de 2023, podría aumentar aún 
más la cifra de pasajeros en el AIFA. El AIFA también está listo para recuperar la Categoría 1, lo 
que permitiría la apertura de nuevas rutas internacionales. 
 
Resumen informativo Panorama Informativo. 
(2023-09-26, Alejandro Villalvazo, José Antonio Morales, Alejandro Cervantes, 88.9 Noticias, )  

*Denunciaron una nueva narrativa por parte del Gobierno Federal en el caso Ayotzinapa *Las 
comisiones unidas de Gobernación y Estudios Legislativos del Senado aprobaron la expedición 
de una nueva ley general de población que contempla la pbtención de la CURP con fotografía 
*Para el presidente del Colegio de Aviadores de México aún cuando la recuperación de la 
categoría 1 en seguridad aérea podría traer una reducción en boletos de avión esto pasará 
cuando se construya una política pública en materia de aviación Añadió que la categoría podría 
ayudar al impulso del AIFA 

.. 

 
 
El presidente, Andrés Manuel López Obrador, anunció una gira especial para supervisar 
proyectos especiales en la entidad como es el Tren que va en dirección al AIFA. 
(2023-09-25, Gina Serrano, Canal 34 Mexiquense, )  

El presidente, Andrés Manuel López Obrador, anunció una gira especial para supervisar 
proyectos especiales en la entidad como es el Tren que va en dirección al AIFA, esto en compañía 
de la gobernadora, Delfina Gómez. 

.. 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador detalló la gira que hará en el Estado de México 
el 29 de septiembre al primero de octubre. 
(2023-09-25, Raúl García, AMX Edo de Mex, )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador detalló la gira que hará en el Estado de México el 
29 de septiembre al primero de octubre Afirmó que va a supervisar las obras del lago de Texcoco 
del tren suburbano de lechería al AIFA el trolebús Santa Marta Chalco para que con el cambio 
de gobierno estas construcciones pues no se detengan además de realizar reuniones de 
bienestar en la zona oriente del Estado 

.. 

 
 
El presidente Andrés Manuel López Obrador detalló la gira que realizará por el estado de 
México del 29 de septiembre el primero de octubre. 
(2023-09-25, Marisol Ordónez, Canal 34 Mexiquense, )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador detalló la gira que realizará por el estado de México 
del 29 de septiembre el primero de octubre Aseguró que va a supervisar las obras del Lago de 
Texcoco el Tren Suburbano al AIFA y el Trolebús Santa Martha-Chalco 

.. 

 
 
CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR lunes 25 de septiembre de 2023. (Gira de AMLO por Edoméx y Registro 
Nacional de Personas Desaparecidas) 

(2023-09-25, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

83 - Reportera recordó que el presidente informó que realizaría una gira por el Edoméx con la 
gobernadora Delfina Gómez Preguntó si se tratará el tema del registro nacional de personas 
desaparecidas tomando en cuenta que la entidad tiene uno de los mayores registros de 
desapariciones 84 - El presidente respondió que el próximo fin de semana estará en el Edoméx 
para supervisar obras y sostener reuniones de Bienestar en varios municipios con la maestra 
Delfina 85 - Destacó el rescate del Lago de Texcoco el tren entre Lechería y el AIFA y el trolebús 
que llegará a Chalco Queremos que esas obras continúen añadió 86 - También se está llevando 
a cabo un censo casa por casa para tener claridad en el tema de las desapariciones El gobierno 
está trabajando en eso y se presentará un informe por entidad probablemente en diciembre indicó 
87 - Reportera preguntó sobre la estrategia 88 - El mandatario respondió que se usará el mismo 
método en todas las entidades con apoyo de distintos niveles de gobierno e instancias como la 
Secretaría del Bienestar además de Servidores de la Nación 

.. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Sobre el sur, ¿ya cambió la tendencia? 

(2023-09-26, Valeria Moy, El Universal (sitio), )  

El crecimiento económico de México, especialmente en la región sur del país, ha superado las 
expectativas, según el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio. Este crecimiento, que ha sido 
sostenido durante varios trimestres, se atribuye a la inversión en infraestructura, incluyendo la 
construcción de la refinería de Dos Bocas. Sin embargo, se necesita un mayor crecimiento para 
cerrar las brechas regionales, especialmente entre las regiones del sur y las del centro y el norte. 
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El crecimiento económico del sur debería ser más alto que el de las otras regiones para cerrar 
esta brecha. Aunque los datos de crecimiento económico son alentadores, es necesario un 
crecimiento sostenido para lograr un aumento en los niveles económicos. 
 
La 4T quiere seguir destruyendo a Veracruz 

(2023-09-26, Redacción, El Sol de Orizaba (sitio), )  

Hemos visto cómo se han adelantado los tiempos electorales y cómo no se había visto en un 
pasado reciente ahora hay más candidatos que propuestas al menos del partido oficial y no solo 
pasó así para elegir a la "corcholata" presidencial también está pasando en los nueves estados 
que cambiarán de gobernador y jefe de Gobierno 

 
 
Peras y Manzanas // Sobre el sur, ¿ya cambió la tendencia? 

(2023-09-26, Valeria Moy, El Universal, . 14)  

El artículo analiza el crecimiento económico en la región sur de México, incluyendo estados como 
Tabasco, Chiapas y Veracruz. A pesar de la inversión en proyectos de infraestructura, como la 
Refinería de Dos Bocas, el crecimiento económico de la región ha sido lento. El autor sugiere 
que la inversión en infraestructura no siempre se traduce en crecimiento económico sostenido, y 
que la región sur necesita crecer a tasas más altas que las otras regiones para cerrar la brecha 
económica. Aunque el crecimiento económico en la región sur ha sido evidente en el segundo 
trimestre de 2023, se necesita un crecimiento sostenido para cerrar las brechas regionales. 
 
La 4T quiere seguir destruyendo a Veracruz 

(2023-09-26, Redacción, Diario de Xalapa VER (sitio), )  

La todavía titular de la Secretaría de Energía, Rocío Nahle, oriunda de Zacatecas, ha expresado 
sus aspiraciones de gobernar Veracruz, a pesar de no ser originaria de la entidad. Sin embargo, 
su gestión en la construcción de la refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, ha sido cuestionada 
por escándalos de corrupción e ineficiencia, con un sobrecosto de 8 mil a 17 mil 500 millones de 
dólares. A pesar de esto, Nahle ha levantado la mano para competir por la gubernatura de 
Veracruz, a pesar de no haber cumplido con sus promesas de producción de petróleo y soberanía 
energética. 
 
Política Confidencial 
(2023-09-26, Política Confidencial, Publimetro, . 2)  

Rocío Nahle, considerada una firme aspirante de Morena al gobierno de Veracruz, enfrenta 
incertidumbre debido a los problemas en las obras de la refinería Dos Bocas. Marcelo Ebrard 
también enfrenta desafíos dentro de su equipo, con figuras cercanas peleando por espacios de 
interlocución y futuras candidaturas. Se han enviado dos ternas de magistrados para el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación, sin embargo, no se han incluido cuatroteístas. 
Además, se cumplen nueve años de la desaparición de 42 normalistas en Iguala, con impunidad 
prevaleciente y archivos saqueados. 
 
En el abandono, obras de mitigación de Interurbano 

(2023-09-26, Laura Arana, El Universal, . 16)  

Una clínica, un centro de salud y un centro social en la Ciudad de México, que fueron iniciados 
como parte de las obras de mitigación por la construcción del Tren Interurbano México-Toluca, 
están abandonados e inconclusos. La alcaldesa Lía Limón denunció que estas obras, que 
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deberían haber amortiguado el impacto del tren, no han sido finalizadas por la administración 
anterior ni por el gobierno actual. La Secretaría de Obras y Servicios (Sobse) aseguró que los 
proyectos serán completados durante esta administración. Limón también criticó la inauguración 
del Tren Interurbano como una muestra de cómo se inaugurarán otras obras, como el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles y la refinería Dos Bocas. 
 
Quiebra de Pemex y títulos falsos de políticos 

(2023-09-25, Redacción, Línea Política MX (sitio), )  

La empresa Petróleos Mexicanos (Pemex) se encuentra en una situación crítica, con una deuda 
de más de 110 mil 500 millones de dólares a pesar de los recursos inyectados en ella. La inversión 
en la refinería de Dos Bocas, que se esperaba que costara ocho mil millones de dólares, podría 
haber alcanzado el triple de esa cifra. El director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, ha 
solicitado urgentemente un rescate de la empresa, advirtiendo que la situación es cada vez más 
crítica y requiere soluciones rápidas. En contraste, Segalmex ha entregado 790 mil toneladas de 
fertilizantes a productores agrícolas, lo que representa el 74% de las toneladas ofrecidas por el 
Presidente. 
 
¡»Ratas» de Morena van por «El fuero»!/Ricardo Alemán 

(2023-09-25, Ricardo Alemán, Redacción, Quadratin TLAX (Sitio), )  

El miedo se ha apoderado de políticos, servidores públicos y gobernantes del partido Morena, 
quienes temen que en los próximos 12 meses muchos de ellos puedan terminar en prisión por 
crímenes de "lesa humanidad" y por saqueo a las arcas públicas. Por ello, están buscando 
afanosamente alcanzar una candidatura en algún cargo de elección popular para obtener el 
"certificado de impunidad" que brinda el "fuero". Entre los nombres mencionados se encuentran 
Hugo López Gatell, responsable de la gestión de la pandemia de COVID-19 en México, que busca 
la jefatura de gobierno de la Ciudad de México; Octavio Romero, responsable del saqueo a 
Pemex, que busca una senaduría; y Rocío Nalhe, responsable de la ratería durante la 
construcción de la refinería Dos Bocas, que busca una gubernatura. Muchos otros políticos, 
incluyendo Ana Gabriela Guevara y Cuauhtémoc Blanco, también buscan una candidatura para 
mantener su impunidad. 
 
Pemex y el pendiente del diésel ultra bajo azufre 

(2023-09-25, Redacción, MG Noticias QRO (sitio), )  

La estatal Pemex ha recibido una prórroga de dos años para cumplir con una norma que la obliga 
a producir y vender diésel ultra bajo azufre, un combustible menos contaminante. La decisión, 
tomada por el regulador Comisión Reguladora de Energía, se basó en una petición de Pemex y 
una recomendación de la Secretaría de Energía. Pemex ha argumentado que no cuenta con los 
recursos suficientes para completar los proyectos de infraestructura necesarios para la 
producción del diésel. Esta prórroga ha sido criticada por Estados Unidos, que argumenta que 
perjudica a sus compañías. La refinería Dos Bocas, que producirá este tipo de diésel, aún no 
opera de manera comercial. 
 
Teléfono rojo/José Ureña 

(2023-09-25, Redacción, José Ureña, Quadratín CHIS (Sitio), )  

La situación financiera de Petróleos Mexicanos (Pemex) continúa siendo crítica, a pesar de los 
discursos presidenciales de haberla rescatado de la quiebra. La empresa ha recibido inyecciones 
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de recursos, pero todavía tiene una deuda superior a 110 mil 500 millones de dólares. El director 
de Pemex, Octavio Romero Oropeza, ha solicitado un rescate urgente a la Secretaría de 
Hacienda debido a la situación crítica y la falta de pagos a proveedores. Por otro lado, Segalmex 
ha entregado 790 mil toneladas de fertilizantes a productores agrícolas del país, lo que representa 
el 74% de las toneladas ofrecidas por el presidente. En total, dos millones de productores se han 
inscrito en el programa. 

Quadratin TLAX (Sitio), Quadratín HGO (sitio), Quadratín YUC (Sitio),  
 
Quiebra de Pemex y títulos falsos de políticos 

(2023-09-25, Redacción, Quadratín OAX (Sitio), )  

La Refinería de Dos Bocas, en espera de cuentas finales tras una inversión de ocho mil millones 
de dólares, ha sido mencionada en un memorándum urgente a la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) debido a la falta de fondos para la empresa Petróleos Mexicanos 
(Pemex). Pemex tiene una deuda superior a 110 mil 500 millones de dólares, a pesar de los 
discursos presidenciales de haberla rescatado de la quiebra del neoliberalismo. El director de 
Pemex, Octavio Romero Oropeza, ha solicitado un rescate urgente debido a la situación crítica y 
la falta de pagos a proveedores. Por otro lado, Segalmex ha entregado 790 mil toneladas de 
fertilizantes a productores agrícolas, lo que representa el 74% de las toneladas ofrecidas por el 
presidente. 
 
LA PAJA EN EL OJO AJENO 

(2023-09-25, Redacción, Noticias de Tampico TAMS (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado que la refinería de Dos 
Bocas, que se encuentra en construcción, será inaugurada el 1 de julio de 2022. La refinería, que 
será la más grande de América Latina, tendrá una capacidad de procesamiento de 340,000 
barriles de petróleo crudo por día. La inversión para la construcción de la refinería ha sido de 
8,000 millones de dólares, y se espera que genere 23,000 empleos directos e indirectos. La 
construcción de la refinería ha sido criticada por su impacto ambiental, pero el presidente López 
Obrador ha defendido el proyecto como una forma de fortalecer la economía del país. 
 
#PolíticaConfidencial Rocío Nahle y las dudas de Dos Bocas 

(2023-09-25, Confidencial, Publimetro (sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, enfrenta críticas por el desastre en las obras de la refinería 
Dos Bocas, lo que podría afectar su candidatura a la gubernatura de Veracruz por Morena. Por 
otro lado, Marcelo Ebrard enfrenta desafíos dentro de su equipo, con Martha Delgado y Luis 
Rosendo Gutiérrez peleando por espacios de interlocución y futuras candidaturas. En otro tema, 
se cumplen 9 años de la desaparición de 42 normalistas en Ayotzinapa, con impunidad y archivos 
mutilados. Además, se menciona a Marcela Fernández, Gabriela Villafuerte, Claudia Valle, 
Rubén Lara, Francisco Sandoval y Armando Maitret como posibles magistrados del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación. 
 
Lenguas Viperinas 

(2023-09-25, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

ROCÍO NAHLE, la posible aspirante de Morena al gobierno de Veracruz, se enfrenta a 
incertidumbres tras los problemas en las obras de la refinería Dos Bocas. MARCELO EBRARD 
también enfrenta problemas dentro de su equipo, con Martha Delgado y Luis Rosendo Gutiérrez 
luchando por espacios de interlocución y futuras candidaturas. El Tribunal Electoral del Poder 
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Judicial de la Federación ha presentado dos ternas de magistrados, sin la presencia de 
cuatroteístas. Se cumplen 9 años de la desaparición de 42 normalistas en Iguala, con impunidad 
persistente. Los archivos de aquel entonces han sido mutilados y saqueados. ROGELIO 
RAMIREZ de la O, secretario de Hacienda, se enfrentará a una audiencia en el Senado, donde 
hay un fuerte jaloneo por cargos administrativos. 
 
Itinerario político/Ricardo Alemán 

(2023-09-25, Ricardo Alemán, Redacción, Quadratín CHIS (Sitio), )  

El partido oficial Morena está lleno de políticos, servidores públicos y gobernantes que temen 
terminar en prisión por saquear las arcas públicas. Por ello, muchos buscan alcanzar la 
candidatura en algún cargo de elección popular para obtener el "certificado de impunidad" 
llamado "fuero". Entre ellos se encuentran miembros del gabinete presidencial, directores de 
paraestatales, servidores públicos y líderes partidistas. Por ejemplo, Hugo López Gatell, conocido 
como "el doctor muerte", busca evadir la justicia por el millón de muertes durante la pandemia a 
través de la jefatura de gobierno de CDMX. Otros, como Octavio Romero y Rocío Nalhe, buscan 
el fuero para evitar ser responsabilizados por el saqueo a Pemex y la construcción de la refinería 
Dos Bocas. Ana Gabriela Guevara, Cuauhtémoc Blanco y los responsables de la "estafa del siglo" 
en Segalmex también buscan el fuero. La "Ruta de las Ratas" en México se llama "fuero" y 
permitirá a muchos criminales y ladrones del gobierno mantener la impunidad. 

Quadratín HGO (sitio), Quadratín México (sitio), Quadratín QRO (Sitio), Quadratín YUC (Sitio),  

 
SICT 

 
Ciencia al campo 

(2023-09-26, Rogelio Varela, El Heraldo de México (sitio), )  

La reunión anual de Protección de Cultivos Ciencia y Tecnología (PROCCYT) se llevó a cabo 
recientemente, donde se discutieron los desafíos que enfrenta el campo mexicano, incluyendo la 
proliferación de plagas y la sequía. Cerca del 40% de las cosechas en el mundo se pierden debido 
a las plagas, lo que se ha agravado con el cambio climático. Se expresó preocupación entre los 
productores por las intenciones en el Congreso de prohibir el uso de fungicidas y otros productos 
que protegen los cultivos. Además, el campo mexicano se enfrenta a una preocupante sequía, 
con afectaciones en el 60% de las tierras cultivables en Chihuahua y el 35% en Sinaloa. La 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y Huawei anunciaron becas 
y apoyos del programa Semillas para el Futuro para estudiantes. 
 
La soledad de la Agencia Espacial Mexicana 

(2023-09-26, Linaloe R. Flores, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,13,12)  

La Agencia Espacial Mexicana (AEM), un organismo encargado de la política espacial de México, 
ha experimentado un historial de falta de presupuesto, corrupción y logros limitados. Desde 2013, 
la AEM ha concentrado sus contratos en cuestiones administrativas, como el mantenimiento de 
oficinas y el arrendamiento de vehículos, en lugar de proyectos de investigación espacial. Aunque 
en 2016 la AEM tuvo un aumento de presupuesto, la Secretaría de la Función Pública detectó un 
daño al erario superior a los 26 millones de pesos debido a un pago duplicado por un evento 
internacional de astronáutica. Desde entonces, el gasto anual de la AEM ha sido de alrededor de 
30 millones de pesos, con una disminución significativa en 2021. La Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) ha advertido que el programa de investigación espacial de la AEM ha 
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experimentado un decremento del 12.1% en su presupuesto. La ASF también ha señalado que 
la AEM tiene una estructura normativa, programática y presupuestal limitada, lo que pone en 
riesgo el cumplimiento de sus objetivos institucionales. La AEM ha sido descrita como un 
organismo abandonado, a pesar de su potencial para contribuir al desarrollo tecnológico y 
científico de México. 
 
Frena aduanas de EU mercancía por 1,215 mdd 

(2023-09-26, Saraí Cervantes, Reforma, . 1)  

El endurecimiento de las revisiones aduaneras en la frontera norte de Estados Unidos ha detenido 
exportaciones mexicanas por alrededor de mil 215 millones de dólares, según la Cámara 
Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar). Entre el 18 y el 23 de septiembre, alrededor de 
9 mil tráileres con mercancía quedaron detenidos en los puntos fronterizos que conectan Ciudad 
Juárez, Chihuahua, con El Paso, Texas. Cada tráiler transporta mercancía valuada en 135 mil 
dólares en promedio, lo que suma un valor total de mil 215 millones de dólares en solo cinco días. 
Esta situación ha afectado el comercio internacional y los sectores más afectados son el 
farmacéutico, automotor, salud y electrónico. Estados Unidos viola el T-MEC con estas revisiones 
y México puede argumentar barreras técnicas, según el consultor en comercio exterior, Kenneth 
Smith. 
 
Se buscan Fibras para que inviertan en paraderos seguros: SICT 

(2023-09-26, Redacción, Transporte GTO (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes trabaja para iniciar la concesión 
de paraderos seguros de camiones en carreteras federales a la Iniciativa Privada y ya tiene 
localizados 110 terrenos y 10 grupos de inversionistas interesados en el proyecto señaló Rogelio 
Jiménez Pons Subsecretario de Transporte de la dependencia 
 
Corporativo // Ciencia al campo 

(2023-09-26, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 21)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), liderada por Jorge Nuño, 
ha anunciado una colaboración con Huawei para proporcionar becas y apoyos a estudiantes a 
través del programa Semillas para el Futuro. El programa busca desarrollar el talento local y 
promover un mayor entendimiento sobre el uso de las TIC, así como motivar a los jóvenes con 
proyectos en soluciones tecnológicas de impacto social. La SICT también ha presentado un 
proyecto para la instalación de una planta de energía solar en el municipio de Tepetitla de 
Lardizábal, Tlaxcala, que generará 80 megawatts de energía eléctrica. Además, se ha inaugurado 
la primera etapa de la planta de tratamiento de aguas residuales en San Pablo del Monte, 
Tlaxcala, que beneficiará a más de 10 mil habitantes. 
 
Segundo pago, en octubre 

(2023-09-26, Miriam Paredes, Excélsior, . 3)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado que el 
segundo pago a los trabajadores de Mexicana, correspondiente a la venta de bienes de la 
aerolínea, se retrasará hasta octubre debido a diferencias en los avalúos y negociaciones en el 
fideicomiso de Mexicana MRO. El gobierno federal depositará un total de 815 millones 194 mil 
800 pesos a los trabajadores, con las mayores cantidades destinadas a los empleados de tierra, 
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seguidos de los pilotos, sobrecargos, sobrecargos jubilados y ejecutivos. Este pago no representa 
la liquidación de los trabajadores. 
 
La soledad y falta de resultados de la Agencia Espacial Mexicana 

(2023-09-26, Linaloe R. Flores, Reporte Índigo (sitio), )  

La Agencia Espacial Mexicana (AEM), que protege el espacio aéreo mexicano y decide sobre 
avistamientos extraterrestres, ha tenido un bajo presupuesto y logros limitados desde su creación 
en 2010. A pesar de ser un organismo desconcentrado de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, la AEM no ejerció su presupuesto hasta 2013. En una década, 
la agencia ha recibido aproximadamente 182 millones de pesos, menos de la mitad de lo invertido 
por la SICT en un solo proyecto en 2011. Además, la AEM ha sido objeto de una de las sanciones 
más altas y de mayor nivel jerárquico de la Secretaría de la Función Pública en los últimos 20 
años. A pesar de esto, la SICT y la AEM están trabajando en una reforma para incentivar la 
inversión pública y privada en investigación y exploración espacial. 
 
Entregan a NL nueva concesión de puente, asegura Samuel García 

(2023-09-25, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El gobierno federal ha otorgado a Nuevo León una nueva concesión para operar el Puente 
Internacional Colombia por 30 años, prorrogables por hasta 30 años más. El gobernador Samuel 
García Sepúlveda considera que esta acción es vital para consolidar la frontera Nuevo León-
Texas como la más atractiva para el comercio México-Estados Unidos. Agradece a la SICT, 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, por su apoyo en el proceso. Este 
proyecto representa una inversión de 41.6 millones de pesos y se espera que genere más de 
1,500 empleos. 
 
Canacar plantea inseguridad carretera a Xóchitl Gálvez 

(2023-09-25, Redacción, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  

La Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar) se reunió con el subsecretario de 
Transporte, Carlos Morán Moguel, para discutir la agenda del autotransporte y sus problemáticas. 
El presidente de Canacar, Miguel Ángel Martínez Millán, destacó la importancia de la 
profesionalización y la oportunidad que ofrece el fenómeno del nearshoring, que podría atraer 
inversiones de hasta 40 mil millones de dólares en los próximos años. También se abordaron 
temas como la inseguridad carretera, la renovación de flota y el déficit de operadores. Morán 
Moguel se comprometió a escuchar y coordinar acciones para mejorar las condiciones 
desfavorables. La reunión fue parte de los eventos previos a la Expo Transporte ANPACT 2021, 
que se llevará a cabo del 18 al 20 de noviembre en Guadalajara, Jalisco. 
 
Se plantaron 5 mil 500 árboles de manera simultánea en los 11 municipios de Quintana 
Roo 

(2023-09-25, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

El sábado se llevó a cabo la primera mega arborización simultánea en los 11 municipios de 
Quintana Roo, con la participación de más de mil personas. Se plantaron 5,500 árboles nativos 
en un esfuerzo conjunto entre la sociedad, asociaciones civiles y el gobierno. La Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) contribuyó a la realización de las pocetas 
en el municipio de Benito Juárez. La Secretaría de Ecología y Medio Ambiente destacó que esta 
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actividad demuestra que, cuando hay voluntad, se logran cambios significativos y se genera un 
movimiento de concientización para un medio ambiente sano. 
 
¿En qué consiste volver a la Categoría 1 en seguridad aérea? 

(2023-09-25, Pablo Monroy, Atracción 360 (Sitio), )  

La Administración Federal de Aviación de Estados Unidos ha otorgado a México la categoría 1 
de seguridad aérea, tras más de dos años en la categoría 2. Esta mejora permitirá a las 
aerolíneas mexicanas abrir nuevas rutas y aumentar las frecuencias de vuelos a Estados Unidos. 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de México ha previsto 
agregar 50 rutas aéreas y más de un millón de pasajeros. Las aerolíneas mexicanas, como 
Aeroméxico y Volaris, han celebrado esta mejora, que se espera que traiga crecimiento al sector. 
La SICT ha destacado que esto fortalecerá la conectividad aérea, fomentará la competencia y 
mejorará la calidad de los servicios para los viajeros. 
 
En entrevista, Luis García López-Guerrero, director de seguridad de la CANACAR, habla 
sobre su preocupación debido al cierre de aduanas en Texas y suspensión de trenes de 
carga. 
(2023-09-25, Darío Celis Estrada, Rogelio Varela, 90.5 Imagen, )  

En entrevista Luis García López-Guerrero director de seguridad de la CANACAR habla sobre su 
preocupación debido al cierre de aduanas en Texas y suspensión de trenes de carga Luis 
mencionó que el sector aduanero ha pasado por irregularidades tras colapsos en su sistema El 
sistema de autotransporte se ha visto afectado y en parte fue también por el cierre de zonas 
fronterizas CANACAR ha especificado también cómo desglosar las mercancías a operaciones 
ferroviarias las cuales se han visto afectadas por la inseguridad Todo esto se dialogó en 
convenciones recientes se han aplicado Paneles también al respecto y hasta las irregularidades 
pueden afectar a México en materia de near-shoring Por lo tanto se trabaja con la SICT Guardia 
Nacional SSPC y sobre todo con el Gobierno Federal para poder restaurar las cadenas de 
suministro en el sector de autotransporte y aduanas También se podría recurrir a la STPS para 
resolver esta serie de problemas 

.. 

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 
Espectro // El narco anuló retenes y va por récord de migrantes ilegales en EU 

(2023-09-26, Javier Tejado Dondé, El Universal, . 22)  

El Grupo México, a través de su filial Ferromex, suspendió el movimiento de 60 trenes debido al 
aumento de migrantes en diversas regiones del país. Este movimiento de personas 
indocumentadas comenzó durante el fin de semana del Grito de Independencia, antes de que 
Grupo México hiciera público el problema. Los migrantes, en su mayoría sudamericanos, han 
rebasado los filtros migratorios establecidos por el gobierno federal, incluyendo la vía del tren 
transístmico, que se consideraba segura. Se ha observado a personas armadas dirigiendo a los 
migrantes en los trenes. Este fenómeno plantea preocupaciones de seguridad nacional y podría 
generar tensiones con Estados Unidos, que ha visto un aumento en los arrestos de migrantes 
ilegales en la frontera. 

El Universal (sitio),  
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LEY DE OBRAS PÚBLICAS 
 
AICM//Estudios y Proyecto para la Accesibilidad de Personas con Discapacidad en 
Edificios Terminales 1 y 2 en el Aeropuerto Internacional Benito Juárez Ciudad de México. 
(2023-09-26, Redacción, DOF Segob MX (Sitio), )  

La Subdirección de Ingeniería del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México ha emitido 
una convocatoria para la Licitación Pública Nacional No.: LO-09-KDN-009KDN002-N-42-2023, 
de acuerdo con la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas. La licitación 
es para la realización de estudios y proyectos para mejorar la accesibilidad de personas con 
discapacidad en los edificios terminales 1 y 2 del aeropuerto. Los detalles de la licitación se 
encuentran en la convocatoria disponible en la Subgerencia de Concursos del Aeropuerto 
Internacional Benito Juárez Ciudad de México. La visita al lugar de los trabajos está programada 
para el 28 de septiembre de 2023, la junta de aclaraciones para el 29 de septiembre de 2023, y 
la presentación y apertura de proposiciones para el 6 de octubre de 2023. 
 
Titular de Secope reconocenueva Ley de Obra Pública 

(2023-09-25, Redacción, Láser Informativo DGO (sitio), )  

La titular de la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas del Estado, Ana Rosa Hernández 
Rentería, compareció ante la Comisión de Desarrollo Urbano y Obras Públicas del Congreso del 
Estado. Durante la comparecencia, se discutieron diversos temas, incluyendo el mantenimiento 
de carreteras y el abastecimiento de agua. La diputada Sandra Luz Reyes destacó la importancia 
de la conservación y construcción de la red carretera, especialmente la Durango-Nayarit. Por su 
parte, la diputada Rosa María Triana expresó su preocupación por el abastecimiento de agua en 
la Laguna y solicitó información sobre los proyectos de Agua Saludable de la Laguna y Agua 
Futura en Durango. Otros diputados también plantearon preguntas y preocupaciones sobre 
temas relacionados con la infraestructura y la Ley de Obras Públicas. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Sener se queja en la Corte contra ministros Pérez Dayán y Aguilar por conflicto de interés 

(2023-09-25, Redacción, Expresión Sonora SON (sitio), )  

La Secretaría de Energía ha solicitado a la Suprema Corte de Justicia de la Nación que los 
ministros Alberto Pérez Dayán y Luis María Aguilar se excusen en la próxima discusión sobre la 
reforma a la Ley Eléctrica, debido a un posible conflicto de interés. Esta solicitud se produce en 
el contexto de un juicio de amparo promovido por Engie, una empresa francesa, contra la reforma. 
Los recursos contra los ministros argumentan que su membresía en el Instituto Mexicano del 
Amparo podría influir en su decisión sobre el caso. Según los demandantes, las modificaciones 
a la Ley Eléctrica resultan contrarias a los objetivos de la reforma energética, que buscaba 
garantizar la competencia y libre concurrencia en el sector eléctrico. 
 
Resucitando a la gallina de los huevos de oro 

(2023-09-25, Enrique Galván Ochoa, La Jornada Maya YUC (sitio), )  

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, defendió su propuesta de inyectar recursos 
por 145 mil millones de pesos para la amortización de la deuda de Pemex, que se debe al 
gobierno anterior de Peña Nieto. Por otro lado, Xóchitl Gálvez, candidata del Frente Amplio, es 
una garantía de que Morena ganará la Presidencia, la mayoría calificada del Congreso y al menos 
siete de las nueve gubernaturas en juego. Sin embargo, se sugiere que la oposición debe 
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mantenerla hasta el final, a pesar de sus desaciertos, para evitar un debilitamiento mayor. En otro 
tema, se menciona que los legisladores mexicanos que recibieron sobornos para votar a favor de 
la reforma energética de Peña Nieto eran primitivos en comparación con el senador 
estadounidense Bob Menendez, quien enfrenta un expediente por corrupción por recibir lingotes 
de oro y efectivo a cambio de favores. Por último, se denuncia que la CFE realiza cobros por 
reconexión a pesar de haber desconectado arbitrariamente un medidor sin consumo ni deuda. 
 
Dinero | Resucitando a la gallina de los huevos de oro 

(2023-09-25, Redacción, La Jornada BC (sitio), )  

El presidente Peña Nieto endeudó a Pemex con 50 mil millones de dólares, convirtiéndola en la 
petrolera más endeudada del mundo. Sin embargo, el único detenido, Emilio Lozoya, está a punto 
de salir de la cárcel y su expediente no está relacionado con el destino de los préstamos. Por otro 
lado, la senadora Xóchitl Gálvez debe seguir como candidata del Frente Amplio, ya que su 
eliminación debilitaría a la oposición. Aunque Gálvez ha cometido errores, es importante 
mantener una oposición mínima. En otro tema, el senador Bob Menendez de Estados Unidos 
enfrenta un expediente por corrupción, acusado de recibir lingotes de oro a cambio de favores 
políticos. En México, la CFE ha sido acusada de cobrar reconexiones injustificadas. 
 
Se registra el diputado Manuel Rodríguez para buscar la candidatura al gobierno de 
TabascoLidera senador Ovidio Peralta preferencias para ser alcalde de Comalcaldo en 
2024: CE Research«Nosotros lle... 
(2023-09-25, Redacción, Sin Remitente TAB (sitio), )  

El diputado federal de Tabasco, Manuel Rodríguez González, se ha inscrito para contender por 
la Coordinación de Defensa de la Transformación en Tabasco dentro del partido Movimiento de 
Regeneración Nacional (MORENA). Rodríguez González ha enfatizado la importancia de la 
unidad y el futuro de la entidad, recordando su participación en la lucha contra la Reforma 
Energética. Además, ha destacado la importancia de programas sociales y la generación de 
empleos, resaltando la necesidad de gas natural para atraer grandes industrias y empresas. 
Rodríguez González ha gestionado la construcción de un gasoducto para facilitar el suministro 
de gas natural a Tabasco, lo que promoverá el crecimiento y desarrollo de la entidad. 
 
Aumenta deuda de Pemex pese a mayor producción 

(2023-09-25, Redacción, Núcleo Informativo SIN (sitio), )  

El secretario de Hacienda federal, Rogelio Ramírez de la O, asegura que el incremento del monto 
en el presupuesto de Pemex es responsabilidad de la administración anterior. Sin embargo, la 
reforma energética de esa administración permitió extender la vida útil del yacimiento Cantarell 
con tecnología limpia, obtenida de su asociación con empresas privadas. Ramírez de la O 
también menciona que el presupuesto de Pemex ha sido elevado en más de 600 mil millones de 
pesos en cinco años, sin que se haya logrado incrementar la producción de petróleo. 
 
México falla en la descarbonización; PEMEX y CFE registran Récord de CONTAMINANTES 
al AMBIENTE 

(2023-09-25, Redacción, Punto por Punto MOR (Sitio), )  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha incrementado en un 14.7% su generación de 
energía con combustibles sucios, según el Quinto Informe de Labores de la Secretaría de 
Energía. Este aumento se produce a pesar de los objetivos de la reforma energética de México, 
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que buscaba transitar a las energías limpias. Entre septiembre de 2022 y junio de 2023, la CFE 
generó 78,326 Gigawattshora con fuentes fósiles, un aumento del 14.7% en comparación con el 
mismo período del año anterior. Además, el Sistema Nacional de Refinación de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) ha producido el mayor volumen de combustóleo desde 2013, un producto 
altamente contaminante utilizado por la CFE para la generación de energía eléctrica. A pesar de 
estas cifras, el gobierno de México ha invertido 63 mil millones de pesos para la rehabilitación del 
sistema de refinación de Pemex, con la construcción de dos coquizadoras para procesar 
combustóleo y convertirlo en gasolinas. 
 

CMIC 
 
Busca Urióstegui fortalecer seguridad en Cuernavaca 

(2023-09-25, Redacción, 24 Morelos (Sitio), )  

El presidente municipal de Cuernavaca, José Luis Urióstegui Salgado, firmó un convenio de 
colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Este 
acuerdo tiene como objetivo fortalecer la relación entre ambas instituciones y promover el 
desarrollo de la industria de la construcción en la región. La CMIC es una organización 
empresarial que representa a las empresas constructoras en México y busca impulsar su 
competitividad y desarrollo. La firma del convenio se llevó a cabo durante una sesión de 
capacitación y actualización de los agremiados de la CMIC en Cuernavaca. 
 
Urióstegui inconforme por desechamiento de juicio contra ex alcalde 

(2023-09-25, El Sol de Cuernavaca, Emireth Cossio, El Sol de Cuernavaca (sitio), )  

El alcalde de Cuernavaca, José Luis Urióstegui Salgado, ha expresado su descontento con el 
Congreso de Morelos por desestimar la denuncia para promover el juicio político contra el 
exalcalde Antonio "N". Urióstegui Salgado argumenta que los diputados no revisaron 
cuidadosamente la denuncia ni su contexto. Durante la administración de Antonio "N", la 
seguridad pública fue abandonada, lo que ha llevado a un aumento en la delincuencia. El alcalde 
también critica la falta de avances en las denuncias presentadas ante la Fiscalía Especializada 
en el Combate a la Corrupción (FECC), atribuyendo esto a los cambios frecuentes en la titularidad 
de la entidad. Urióstegui Salgado hizo estas declaraciones en la firma de colaboración entre el 
ayuntamiento y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
 
Inauguran Semana Estatal de Seguridad y Salud en los Centros de Trabajo 2023 | 
Coordinación General de Comunicación 

(2023-09-25, Redacción, Ser Noticias (sitio), )  

La secretaria del Trabajo y Previsión Social, Flor Ruiz, inauguró la "Semana Estatal de Seguridad 
y Salud en los Centros de Trabajo 2023" en Quintana Roo, México. El evento es una iniciativa 
del gobierno local para fomentar una cultura de prevención de accidentes laborales y promover 
el respeto a las medidas de seguridad. La Comisión Consultiva de Seguridad y Salud en los 
Centros Laborales, integrada por organizaciones sindicales y patronales, está trabajando en 
conjunto para mejorar las condiciones de trabajo y la seguridad de los trabajadores. Entre las 
organizaciones patronales se encuentra la CMIC (Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción). 
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Inuaguran semana Estatal de Seguridad y Salud en los Centros de Trabajo 2023 

(2023-09-25, Redacción, Cambio 22 YUC (sitio), )  

La secretaria del Trabajo y Previsión Social, Flor Ruiz, inauguró la "Semana Estatal de Seguridad 
y Salud en los Centros de Trabajo 2023" en Quintana Roo. Durante la semana, se llevarán a cabo 
talleres, conferencias, simulacros y reconocimientos a empresas con condiciones seguras para 
sus trabajadores. La Comisión Consultiva de Seguridad y Salud en los Centros Laborales, 
integrada por organizaciones sindicales y patronales, así como instituciones de salud, participará 
en el evento. La secretaria destacó la importancia de la seguridad y salud en el trabajo y pidió a 
los participantes que asumieran la responsabilidad de cuidar la salud y vida de los trabajadores. 
La gobernadora Mara Lezama ha impulsado el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo, que busca proteger la salud y vida de los trabajadores. 
 
Avanza capacitación de Centro a mujeres como operadoras de motoconformadoras 

(2023-09-25, Redacción, La Verdad del Sureste TAB (sitio), )  

La Dirección de Atención a las Mujeres (DAM) del Gobierno de Centro está llevando a cabo un 
curso gratuito de "Operadora de Maquinaria Motoconformadora" para 40 mujeres en la Cámara 
de la Industria de la Construcción (CMIC) en Tabasco. El curso, que comenzó el 1 de septiembre 
y concluirá el 28 de octubre, incluye clases teóricas y prácticas. Las mujeres aprenden a conducir 
una motoconformadora y a nivelar superficies de terreno, una habilidad necesaria en la industria 
de la construcción. Además, se les proporcionó un kit de equipo de protección, incluyendo casco, 
lentes, guantes, chaleco y zapatos industriales con casquillo. La alcaldesa Yolanda Osuna Huerta 
ha destacado la importancia de romper los estereotipos de género en los oficios y abrir 
oportunidades laborales para las mujeres. Además de este curso, se está llevando a cabo un 
taller gratuito de "Corte Industrial" para mujeres. 
 
Inicia Cuarta Generación del programa de capacitación "Mujeres al Centro" 

(2023-09-25, Redacción, Diario de Tabasco TAB (Sitio), )  

La Cuarta Generación del "Programa de Capacitación y Apoyo Económico para el 
Emprendimiento de las Mujeres al Centro" ha comenzado con la participación de 300 
beneficiarias. Este programa, operado por la Dirección de Atención a las Mujeres (DAM) de 
Centro, busca dotar a las mujeres de conocimientos y herramientas para emprender y ser 
protagonistas de la transformación. Los talleres impartidos incluyen repostería, bisutería, belleza 
y tejido crochet. Desde el inicio del programa, 3,651 mujeres han accedido a esta plataforma de 
aprendizaje y crecimiento. Además, en colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), se han iniciado talleres gratuitos de "Corte Industrial" y "Operadora 
de Maquinaria Motoconformadora" para mujeres, con el objetivo de impulsar la igualdad de 
género y ofrecer mejores oportunidades laborales y de ingresos. 
 
Inauguran Semana Estatal de Seguridad y Salud en los Centros de Trabajo 2023 

(2023-09-25, Redacción, QR Noticias QROO (sitio), )  

La secretaria del Trabajo y Previsión Social, Flor Ruiz, inauguró la "Semana Estatal de Seguridad 
y Salud en los Centros de Trabajo 2023" en Quintana Roo. Este evento tiene como objetivo 
fomentar una cultura de prevención de accidentes laborales, promover medidas de seguridad y 
dar a conocer programas de capacitación y asistencia técnica para los trabajadores. La Comisión 
Consultiva de Seguridad y Salud en los Centros Laborales, integrada por organizaciones 
sindicales y patronales, así como instituciones de salud, ha trabajado en colaboración con la 
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Secretaría del Trabajo y Previsión Social para garantizar la salud y seguridad de los trabajadores. 
Entre las organizaciones patronales se encuentra la CMIC. 
 

CMIC ESTATALES 
 
Germán Miguel Jalil Hernández nuevo presidente del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE) Estado de México 

(2023-09-26, Staff, Poder Edomex EDOMEX (sitio), )  

Germán Miguel Jalil Hernández ha sido elegido como el nuevo presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) Estado de México por unanimidad. Jalil Hernández es licenciado 
en Ingeniería Civil y tiene una amplia experiencia en el sector empresarial, especialmente en la 
industria de la construcción. Anteriormente, fue presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), delegación Estado de México. Durante su presidencia del 
CCE, Jalil Hernández priorizará la alianza con los gobiernos municipales, estatal y federal, así 
como la implementación de la agenda económica propuesta a los diputados locales. Su objetivo 
es fomentar el crecimiento económico de la entidad, incluyendo la infraestructura, innovación, 
transparencia y dimensión social de las empresas. 
 
Eligieron a Germán Miguel Jalil Hernández como nuevo presidente del CCEM 

(2023-09-26, Sandra Hernández, El Sol de Toluca (sitio), )  

Germán Miguel Jalil Hernández ha sido elegido como el nuevo presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial del Estado de México (CCEM), en reemplazo de Laura González 
Hernández. Jalil Hernández, quien anteriormente se desempeñó como presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), fue elegido por unanimidad por los 
consejeros del CCEM. Durante su gestión, Jalil Hernández buscará garantizar una alianza 
permanente con los gobiernos municipales, estatal y federal, y continuará trabajando en la 
agenda económica planteada a los legisladores locales. También promoverá un mayor 
reconocimiento de los empresarios, creando el premio al empresario mexiquense. La elección de 
Jalil Hernández refuerza la colaboración entre el sector privado y el nuevo gobierno estatal. 
 
Morelos requiere tres mil millones de pesos para infraestructura pública 

(2023-09-26, El Sol de Cuernavaca, Valeria Díaz, El Sol de Cuernavaca (sitio), )  

Armando Núñez Iragorri, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Morelos, ha destacado la necesidad de invertir en infraestructura y mantenimiento en 
la región. Núñez Iragorri señaló que los espacios públicos, como calles y pozos de agua, están 
en estado de abandono y requieren atención. Afirmó que el mantenimiento adecuado a corto y 
largo plazo es una inversión que no causa pérdidas, y que el rezago en infraestructura se debe 
a administraciones anteriores. Núñez Iragorri enfatizó la importancia de mejorar la infraestructura 
y los parques industriales para atraer inversiones empresariales y propuso habilitar vías férreas 
para fomentar el comercio. 
 
Palabra Cumplida: Puebla capital suma 1,000 calles intervenidas y va por más 

(2023-09-26, Redacción, Al Chile Poblano PUE (Sitio), )  

El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, ha cumplido con la meta de rehabilitar 
1,000 calles en menos de dos años de gobierno. Estas obras han representado una inversión de 
más de 864.9 millones de pesos y la construcción de más de 685,000 metros cuadrados de 
carpeta de rodamiento. El 77% de estas intervenciones se han realizado en las juntas auxiliares 
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del municipio. La inauguración de la Prolongación de la 3 Sur contó con la presencia de Carolina 
Beauregard, Diputada Federal; Gustavo Vargas, Presidente de CMIC Puebla; Fernanda Huerta, 
Regidora Presidenta de la Comisión de Infraestructura, Movilidad y Servicios Públicos; Manuel 
Herrera, Regidor Presidente de la Comisión de Desarrollo Económico y Turismo; Adán 
Domínguez, Gerente Municipal; Edgar Vélez, Secretario de Movilidad e Infraestructura; Matías 
Rivero, Secretario de Bienestar y Participación Ciudadana; y Xóchitl Ramírez, Jefa de Policía 
Zona 7. 
 
Palabra Cumplida: Puebla capital suma 1,000 calles intervenidas y va por más 

(2023-09-26, Redacción, Sobre T (Sitio), )  

El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, ha alcanzado la meta de rehabilitar 
1,000 calles en menos de dos años de gobierno. Estas obras han representado una inversión de 
864.9 millones de pesos, con más de 685 mil metros cuadrados de carpeta de rodamiento 
construida. El 77% de estas intervenciones se han realizado en juntas auxiliares del municipio. 
La entrega de la Prolongación de la 3 Sur, que costó 1.4 millones de pesos, es un ejemplo de 
estas mejoras. El presidente de CMIC Puebla, Gustavo Vargas, y otros funcionarios locales 
estuvieron presentes en la inauguración. 
 
Lluvias provocan 7 muertos y caos en Jalisco 

(2023-09-26, Adriana Luna, El Heraldo de México (sitio), )  

Un saldo preliminar de siete muertos dejó el desbordamiento del arroyo El Jalocote, en Jalisco. 
La deforestación, los incendios y un talud rocoso tras las lluvias en el municipio de Autlán de 
Navarro habrían provocado la tragedia. 
 
Lemus Firma Acuerdo con la CMIC 

(2023-09-26, Redacción, Página 24 JAL (Sitio), )  

Iniciativa CoST 
 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Delegación Estado de México 
(Inserción) 
(2023-09-26, Inserción, EDOMEX El Sol de Toluca, . 9)  

Cómara Mexicana de la Industria de la Construcción. 
 
Palabra Cumplida: Puebla capital suma 1,000 calles intervenidas y va por más 

(2023-09-26, Redacción, Diario Momento PUE (sitio), )  

El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, ha alcanzado la meta de rehabilitar 
1,000 calles en menos de dos años de gobierno, con una inversión de más de 864.9 millones de 
pesos. Estas obras representan más de 685,000 metros cuadrados de carpeta de rodamiento y 
se han llevado a cabo en un 77% en las juntas auxiliares del municipio. Rivera Pérez destacó 
que estas intervenciones no solo son obras, sino también sueños cumplidos para las personas 
que aspiraban a vivir en condiciones más dignas. La inauguración de la Prolongación de la 3 Sur 
contó con la presencia de Carolina Beauregard, Diputada Federal; Gustavo Vargas, Presidente 
de CMIC Puebla; Fernanda Huerta, Regidora Presidenta de la Comisión de Infraestructura, 
Movilidad y Servicios Públicos; y otros funcionarios. 
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EMIR JULIÁN EPITACIO MARTÍNEZ: la meta, presa del Lobo ultrafondista 

(2023-09-26, Redacción, Vértice Diario GRO (sitio), )  

Aún sigue preguntándose el apodado "Lobo" dónde andará o quién sería ese Pedro que lo 
impulsó y aconsejó, sin conocerse, ese primer día en que, entonces pasado de peso, cansado 
de ello, salió a sólo correr, desde su casa en el barrio de El Santuario hacia la carretera a El 
Troncón, en su natal Tixtla. "No conocía, simplemente salía como chivo loco, ¡sin saber nada!", 
dice el ahora atleta de ultrafondo, quien ha llegado a correr durante 28 horas, siendo el primer 
guerrerense en hacerlo, no sin caer desmayado y, por supuesto, no exento de sacrificios del 
deportista que, por carencias -en su caso desde estos últimos cinco años- ha trabajado en 
carnicería, de ayudante de plomero o electricista, ha mesereado o lavado loza, incluso dormido 
en la calle (a falta de dinero para hotel), o modificado alimentación con frijoles o lentejas, a falta 
de nutrientes del pescado o vitaminas, todo por irse a correr, ya sea dosificándose en 
competencias locales y estatales, o en campeonatos nacionales, como en Querétaro, donde 
radicó, llegó sin conocer a alguien, pero regresó debido a la crisis sanitaria por coronavirus, que 
implicó el parón de competencias pero paulatinamente volvió a correr en su tierra, Chilpancingo, 
Petaquillas o Mochitlán, ahora hermanando impulso, respaldo anímico y, si se puede, económico 
con Team Panteras del municipio de Huamuxtitlán. "Correr, sentirme cansado; llevar el 
cansancio, ponérmelo en mi espalda y seguir", es premisa del también vendedor de mezcal y de 
abarrotes en una tienda en casa familiar, quien él solo, autodidacta, se impuso rutina y buscó 
técnica de competencia. Competencias ganadas después, su camino deportivo, nada 
pavimentado, por ahora va "con un poco de charcos, nos enlodamos, nos limpiamos, lloramos, 
pero proseguimos (...) quiero llegar a lo más alto, quiero que mis paisanos vean que sí se 
puede"....algo parecido a lo que le dijo aquel misterioso Pedro, que buscó pero ya no volvió a ver 
más: "vas a llegar a las grandes ligas". 
 
Signa Guadalajara convenio con CMIC Jalisco para transparentar información en la 
plataforma CoST 

(2023-09-26, Redacción, Cabecera (Sitio), )  

El Ayuntamiento de Guadalajara y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Delegación Jalisco, firmaron un convenio de colaboración para promover la 
transparencia y rendición de cuentas en materia de infraestructura y obra pública. El acuerdo 
permitirá a CMIC Jalisco poner a disposición del Gobierno de Guadalajara la plataforma CoST 
Jalisco, para generar y cargar información sobre las obras públicas realizadas en el municipio. 
Juan Manuel Chávez Ochoa, Presidente del Comité Directivo de la CMIC, destacó la importancia 
de esta acción como ejemplo para otros municipios. Además, la Secretaría de Medio Ambiente y 
Desarrollo Territorial (Semadet) y la CMIC delegación Jalisco firmaron un convenio para generar 
esquemas de innovación para la gestión de residuos de construcción y demolición. 
 
Germán Jalil Hernández es el nuevo presidente del Consejo Coordinador Empresarial del 
Estado de México 

(2023-09-25, Alondra Avila, Milenio (sitio), )  

Germán Miguel Jalil Hernández ha sido elegido como el nuevo presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial del Estado de México (CCEM) para el periodo 2023-2025. Sustituye a 
Laura González Hernández, quien se unió al nuevo gabinete estatal como Secretaria de 
Desarrollo Económico (Sedeco). Jalil Hernández, ingeniero civil y ex presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en el Estado de México, planea continuar 
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las acciones iniciadas por su predecesora y fortalecer el sector productivo. Su agenda incluye 
temas de infraestructura, innovación, transparencia y dimensión social de las empresas. Además, 
buscará abrir puentes de comunicación con la nueva administración pública encabezada por 
Delfina Álvarez Gómez. 
 
Eduardo Rivera invierte 860 mdp para cumplir compromiso de mil calles rehabilitadas 

(2023-09-25, Redacción, PUE Urbano Puebla PUE (Sitio), )  

El Instituto Mexicano del Transporte (IMT) y la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) acordaron trabajar en conjunto para mejorar la seguridad en la Central de 

Abastos de Puebla. Se analizará la implementación de un mecanismo de plumas para controlar 
el acceso de vehículos y se explorarán sistemas de detección de rostros para identificar a 
personas no autorizadas. Además, se buscará reforzar la vigilancia en la zona con la instalación 
de cámaras de seguridad. La CMIC se comprometió a aportar los recursos necesarios para la 
instalación de las plumas y las cámaras de vigilancia. 
 
Video: Ayuntamiento de Puebla suma mil calles intervenidas y va por más, subrayó 
Eduardo Rivera 

(2023-09-25, Redacción, Desde Puebla PUE (Sitio), )  

El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, ha entregado la rehabilitación de la 
Prolongación de la 3 Sur, cumpliendo la meta de rehabilitar 1,000 calles en menos de dos años 
de gobierno. Esta rehabilitación ha requerido una inversión de más de 864.9 millones de pesos y 
la construcción de más de 685 mil metros cuadrados de carpeta de rodamiento. El 77% de estas 
intervenciones se han realizado en las juntas auxiliares del municipio. La inauguración contó con 
la presencia de Carolina Beauregard, Diputada Federal; Gustavo Vargas, Presidente de CMIC 
Puebla; y otros funcionarios. 
 
Puebla capital suma más de mil calles rehabilitadas 

(2023-09-25, Redacción, Oro Noticias (Sitio), )  

El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, ha entregado la rehabilitación de la 
vía Prolongación de la 3 Sur, alcanzando la meta de 1,000 calles rehabilitadas en menos de dos 
años de gobierno. Esta iniciativa ha representado una inversión de más de 864.9 millones de 
pesos y la construcción de más de 685 mil metros cuadrados de carpeta de rodamiento. El 77% 
de estas intervenciones se han realizado en las juntas auxiliares del municipio. En la inauguración 
estuvieron presentes Carolina Beauregard, Diputada Federal; Gustavo Vargas, Presidente de 
CMIC Puebla; Fernanda Huerta, Regidora Presidenta de la Comisión de Infraestructura, 
Movilidad y Servicios Públicos; y otros funcionarios. 
 
Palabra cumplida: Puebla capital suma 1,000 calles intervenidas y va por más 

(2023-09-25, Redacción, Política Puebla (sitio), )  

El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, ha logrado la rehabilitación de 1,000 
calles en menos de dos años de gobierno, con una inversión de 864.9 millones de pesos. El 77% 
de estas obras se han realizado en juntas auxiliares del municipio. La entrega de la Prolongación 
de la 3 Sur representa un logro más en el programa Construyendo Contigo. En la inauguración 
estuvieron presentes Carolina Beauregard, Diputada Federal; Gustavo Vargas, Presidente de 
CMIC Puebla; Fernanda Huerta, Regidora Presidenta de la Comisión de Infraestructura, 
Movilidad y Servicios Públicos; Manuel Herrera, Regidor Presidente de la Comisión de Desarrollo 
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Económico y Turismo; Adán Domínguez, Gerente Municipal; Edgar Vélez, Secretario de 
Movilidad e Infraestructura; Matías Rivero, Secretario de Bienestar y Participación Ciudadana; y 
Xóchitl Ramírez, Jefa de Policía Zona 7. 
 
Cierre de Calica sigue impactando a la construcció 

(2023-09-25, Redacción, Canal 12 QROO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Quintana 
Roo, Ulises Morales Estrada, informó que el cierre de la empresa Calica ha provocado un 
aumento del 20% en el costo de los materiales de construcción en la región. Morales también 
destacó la escasez de mano de obra y materiales, así como una inflación notable, como factores 
que han contribuido a este aumento de costos. Para contrarrestar esta situación, se está 
considerando el inicio de operaciones de una nueva cementera en la región. Morales también 
compartió su optimismo sobre el desarrollo económico en la zona sur de Quintana Roo, 
impulsado por proyectos como el Tren Maya y el Parque Quintana Roo. Sin embargo, destacó la 
importancia de que las empresas locales tengan acceso a proyectos gubernamentales para 
impulsar aún más el crecimiento en la industria de la construcción. 
 
Palabra cumplida: Puebla Capital suma 1,000 calles intervenidas y va por más 

(2023-09-25, Redacción, El Popular PUE (sitio), )  

El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, ha entregado la rehabilitación de la 
Prolongación de la 3 Sur, una de las 1,000 calles rehabilitadas durante su mandato. Esta iniciativa 
ha requerido una inversión de más de 864.9 millones de pesos y ha beneficiado a las 
comunidades más necesitadas. La entrega de la Prolongación de la 3 Sur fue acompañada por 
Carolina Beauregard, Diputada Federal; Gustavo Vargas, Presidente de CMIC Puebla; Fernanda 
Huerta, Regidora Presidenta de la Comisión de Infraestructura, Movilidad y Servicios Públicos; y 
otros funcionarios municipales. 
 
Morelos requiere tres mil millones de pesos para infraestructura pública 

(2023-09-25, El Sol de Cuernavaca, Valeria Díaz, El Sol de Cuautla (sitio), )  

Armando Núñez Iragorri, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Morelos, enfatizó la importancia de dar mantenimiento a las calles, pozos de agua y 
otros espacios públicos administrados por los ayuntamientos y el Gobierno estatal. Núñez Iragorri 
señaló que estos espacios están en abandono y requieren una inversión de al menos tres mil 
millones de pesos al año. El empresario destacó que la falta de mejoras en la infraestructura y 
en los parques industriales podría desalentar a los inversores. Núñez Iragorri sugirió la posibilidad 
de habilitar vías férreas en Morelos para atraer inversiones. 
 
LA ESPERANZA MUERE A LO ÚLTIMO: Confían constructores locales en ser beneficios 
con licitaciones que aún están en proceso en este último trimestre del año 

(2023-09-25, Redacción, Noticaribe QROO (sitio), )  

Ulises Morales Estrada, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), ha expresado su confianza en que las empresas constructoras locales se beneficiarán 
de las licitaciones de obra que aún están en proceso en este último trimestre del año. A pesar de 
la situación económica, se estima que aún se deben ejercer unos 400 millones de pesos en 
materia de obra pública, lo que podría beneficiar a los constructores locales. Sin embargo, 
Morales Estrada señala que este es un período complicado, ya que las empresas deben cumplir 
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con el pago de aguinaldos y prestaciones a los trabajadores, así como con las autoridades 
hacendarias. A pesar de estas dificultades, Morales Estrada espera que las empresas locales 
resulten beneficiadas con las licitaciones. 
 
Germán Miguel Jalil Hernández nuevo presidente del CCE Estado de México 

(2023-09-25, Redacción, Así Sucede EDOMEX (sitio), )  

Germán Miguel Jalil Hernández ha sido elegido presidente del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE) del Estado de México. Jalil Hernández, quien anteriormente fue presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en el Estado de México, asumirá el cargo 

después de la incorporación de la anterior presidenta, Laura González Hernández, a la Secretaría 
de Desarrollo Económico del Estado de México. Durante su gestión, Jalil Hernández buscará 
fortalecer la relación con los gobiernos municipales, estatal y federal, y continuará trabajando en 
la agenda económica propuesta a los diputados locales. También se enfocará en la simplificación 
administrativa y en una mayor inclusión de los empresarios locales en las contrataciones 
estatales. Jalil Hernández también anunció la creación del premio al empresario mexiquense para 
reconocer los casos de éxito en las distintas actividades económicas. 
 
Puebla capital suma mil calles intervenidas 

(2023-09-25, Redacción, Puebla Contraréplica PUE (sitio), )  

El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, ha entregado la rehabilitación de la 
Prolongación de la 3 Sur, lo que marca la rehabilitación de 1,000 calles en menos de dos años 
de gobierno. Esta meta ha requerido una inversión de más de 864.9 millones de pesos y ha 
incluido la construcción de más de 685 mil metros cuadrados de carpeta de rodamiento. El 77% 
de estas intervenciones se han realizado en las juntas auxiliares del municipio, llevando 
pavimento y adoquín a donde más se necesitaba. El evento de inauguración contó con la 
presencia de Carolina Beauregard, Diputada Federal; Gustavo Vargas, Presidente de CMIC 
Puebla; y otros funcionarios locales. 
 
Famosos aficionados del Club América: Celebridades que viven el americanismo 

(2023-09-25, Redacción, DEPOR Medio Tiempo, )  

El Club América, uno de los equipos más exitosos y populares de la liga de fútbol mexicana, ha 
dejado una huella imborrable en la historia del deporte en México. Su influencia se extiende más 
allá del terreno de juego, atrayendo a celebridades y figuras destacadas en el mundo del 
entretenimiento. Entre los famosos aficionados del club se encuentran Jorge Van Rankin, Juan 
Carlos Nava, Tania Rincón, Mariana Echeverría, Sergio Pérez y Adrián Uribe. Estas celebridades 
demuestran la pasión y devoción que el americanismo, el amor por el América, ha inspirado en 
personas de todos los ámbitos de la vida. El Club América continúa siendo una fuente inagotable 
de emoción y pasión, inspirando a nuevas generaciones de fanáticos. 
 
PALABRA CUMPLIDA: PUEBLA CAPITAL SUMA 1,000 CALLES INTERVENIDAS Y VA POR 
MÁS 

(2023-09-25, Redacción, Noticias Tehuacán PUE (Sitio), )  

El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, ha completado la rehabilitación de 
1,000 calles en menos de dos años de gobierno, con una inversión de más de 864.9 millones de 
pesos. El 77% de estas obras se han realizado en las juntas auxiliares del municipio. Rivera 
Pérez destacó que estas intervenciones no solo son obras, sino también la realización de sueños 
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de miles de personas que aspiraban a vivir en condiciones más dignas. La inauguración de la 
Prolongación de la 3 Sur contó con la presencia de Carolina Beauregard, Diputada Federal; 
Gustavo Vargas, Presidente de CMIC Puebla; Fernanda Huerta, Regidora Presidenta de la 
Comisión de Infraestructura, Movilidad y Servicios Públicos; y otros funcionarios. 
 
Palabra cumplida: Puebla capital suma 1,000 calles intervenidas y va por más 

(2023-09-25, Redacción, Sucesos Puebla PUE (sitio), )  

El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, ha cumplido su promesa de rehabilitar 
1,000 calles en menos de dos años de gobierno. Estas obras han representado una inversión de 
864.9 millones de pesos y han abarcado más de 685,000 metros cuadrados de carpeta de 
rodamiento. El 77% de estas intervenciones se han llevado a cabo en las juntas auxiliares del 
municipio. Durante la inauguración de la Prolongación de la 3 Sur, Rivera Pérez reafirmó su 
compromiso de seguir trabajando para mejorar las vialidades de la ciudad. La ceremonia contó 
con la presencia de Carolina Beauregard, Diputada Federal; Gustavo Vargas, Presidente de 
CMIC Puebla; Fernanda Huerta, Regidora Presidenta de la Comisión de Infraestructura, 
Movilidad y Servicios Públicos; y otros funcionarios. 
 
Entrega Eduardo Rivera obras de la Prolongación 3 Sur en Loma Encantada 

(2023-09-25, Mayra Flores, El Sol de Puebla, El Sol de Puebla (sitio), )  

El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, ha cumplido su compromiso de 
pavimentar mil calles, incluyendo la Prolongación 3 Sur en la colonia Loma Encantada. La obra, 
que se llevó a cabo mediante el programa Construyendo Contigo, costó 1.4 millones de pesos y 
consistió en la colocación de mil 780 metros cuadrados de adoquín, banquetas y dentellones. 
Hasta ahora, se han invertido 864.9 millones de pesos para pavimentar 658 mil 802 metros 
cuadrados de calles. El 77% de las obras de pavimentación se han realizado en las juntas 
auxiliares y las empresas contratadas han sido locales, contribuyendo a la reactivación 
económica y la generación de empleos. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de 
Construcción en Puebla (CMIC), Gustavo Vargas Constantini, destacó que el cumplimiento de la 
meta de pavimentación es muestra de que la suma de esfuerzos puede transformar 
positivamente el entorno y contribuir a la reactivación económica. 
 
CMIC Jalisco y Sedeco firman acuerdo para impulsar desarrollo inmobiliario 

(2023-09-25, Redacción, Inmobiliare (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Jalisco y la Secretaría De 
Desarrollo Económico (Sedeco) han firmado un convenio de colaboración para impulsar el 
desarrollo económico de empresas locales y la competitividad entre la comunidad constructora. 
Se establecerán mesas temáticas bimestrales para gestionar recursos y oportunidades que 
beneficien al sector. Además, se creará un programa de financiamiento para compañías 
relacionadas con la construcción y se generarán certificaciones y validaciones para promover la 
competitividad. El presidente del CMIC en la región, Juan Manuel Chávez Ochoa, destacó la 
capacidad de las sociedades constructoras para generar infraestructura. La colaboración coincide 
con el crecimiento del nearshoring en Jalisco. 
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PUEBLA CAPITAL SUMA 1,000 CALLES INTERVENIDAS Y VA POR MÁS 

(2023-09-25, Redacción, Revista Derecho Digital PUE (sitio), )  

El Presidente Municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, ha entregado la rehabilitación de la 
Prolongación de la 3 Sur, alcanzando la meta de rehabilitación de 1,000 calles en menos de dos 
años de gobierno. Estas calles han representado una inversión de más de 864.9 millones de 
pesos y la construcción de más de 685 mil metros cuadrados de carpeta de rodamiento. El 77% 
de estas intervenciones se han ejecutado en las juntas auxiliares del municipio. La inauguración 
contó con la presencia de Carolina Beauregard, Diputada Federal; Gustavo Vargas, Presidente 
de CMIC Puebla; Fernanda Huerta, Regidora Presidenta de la Comisión de Infraestructura, 
Movilidad y Servicios Públicos; y otros funcionarios. 
 
Hay avances en preferencia a constructoras tlaxcaltecas para proyectos de Gobierno: 
CMIC 

(2023-09-25, Redacción, El Periódico de tlaxcala TLAX (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) informa que las empresas 
constructoras locales están obteniendo más contratos del Gobierno del Estado. Aunque la 
preferencia sigue siendo para empresas de otros estados, la CMIC ha logrado que el 20% de los 
proyectos se otorguen a empresas locales. El Presidente de la CMIC, Enrique Ramírez Castilla, 
señala que esta cifra es insuficiente y que las empresas tlaxcaltecas deberían tener la preferencia 
en todos los proyectos. A pesar de esto, Ramírez Castilla destaca que ha habido un avance en 
la confianza entre el gobierno y la industria local. 
 
Crece industria de construcción cerca de 13 % durante este 2023 

(2023-09-25, Redacción, El Imparcial de Tijuana SON (sitio), )  

El sector de la construcción en México ha experimentado un crecimiento del 13% este año, 
gracias a la industria de la vivienda y la industria en general. Sin embargo, se prevé que en 2024, 
un año electoral, se reduzcan las obras, especialmente las públicas. El presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) para Tijuana, Tecate y Rosarito, Gabriel 
Vizcaíno, señaló que el costo de los materiales de construcción ha aumentado, lo que eleva el 
precio final del producto. Además, el costo de la mano de obra ha aumentado y es escasa, ya 
que compite con las obras realizadas por el ejército. Se estima que hay un déficit del 40% en 
mano de obra. 
 
Ayuntamiento de Puebla suma mil calles intervenidas y va por más, subrayó Eduardo 
Rivera 

(2023-09-25, Redacción, El Valle MEX (Sitio), )  

El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, ha cumplido la meta de rehabilitar 
1,000 calles en menos de dos años de gobierno, con una inversión de más de 864.9 millones de 
pesos. El 77% de estas intervenciones se han realizado en las juntas auxiliares del municipio. La 
entrega de la Prolongación de la 3 Sur, con una inversión de 1.4 millones de pesos, es un ejemplo 
de estos logros. El presidente de CMIC Puebla, Gustavo Vargas, destacó la importancia de estas 
obras para mejorar la calidad de vida de los habitantes de Puebla. 
 
Palabra Cumplida: Puebla capital suma 1,000 calles intervenidas y va por más 

(2023-09-25, Redacción, Esto es Puebla PUE (Sitio), )  

El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, ha entregado la rehabilitación de la 
Prolongación de la 3 Sur, alcanzando la meta de rehabilitar 1,000 calles en menos de dos años 
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de gobierno. Esta iniciativa ha representado una inversión de más de 864.9 millones de pesos y 
la construcción de más de 685 mil metros cuadrados de carpeta de rodamiento. El 77% de estas 
intervenciones se han realizado en las juntas auxiliares del municipio. El evento contó con la 
presencia de Carolina Beauregard, Diputada Federal; Gustavo Vargas, Presidente de CMIC 
Puebla; Fernanda Huerta, Regidora Presidenta de la Comisión de Infraestructura, Movilidad y 
Servicios Públicos; Manuel Herrera, Regidor Presidente de la Comisión de Desarrollo Económico 
y Turismo; Adán Domínguez, Gerente Municipal; Edgar Vélez, Secretario de Movilidad e 
Infraestructura; Matías Rivero, Secretario de Bienestar y Participación Ciudadana; y Xóchitl 
Ramírez, Jefa de Policía Zona 7. 
 
'No sean desgraciados', demanda CMIC al Gobierno federal por falta de ayuda a 
trabajadores de AHMSA 

(2023-09-25, Redacción, El Siglo de Torreón (sitio), )  

Eugenio Williamson, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) delegación Coahuila Centro Norte, criticó al Gobierno federal por la falta de ayuda 
humanitaria a los trabajadores de Altos Hornos de México. Williamson exigió que el Gobierno 
federal utilice sus programas de apoyo social y asistencial para ayudar a los trabajadores de la 
metalúrgica que llevan meses sin cobrar sus salarios. Sugirió que la Federación podría recoger 
la empresa y convertirla en una industria paraestatal o de inversión público-privada. Williamson 
también criticó a las autoridades municipales, estatales y federales por no solucionar la 
problemática de la comunidad. 
 
Transparentará Guadalajara datos de obras públicas con apoyo de CMIC 

(2023-09-25, Redacción, Quadratín JAL (sitio), )  

El Gobierno de Guadalajara, Jalisco, y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) han firmado un convenio de colaboración para facilitar la información de obras públicas 
en datos abiertos y georreferenciados a través de la Iniciativa Cost (Constructive Engagement for 
Safer and Transparent Infrastructure). Guadalajara es el único municipio en México que obliga a 
la divulgación de contrataciones de obra pública en una plataforma digital. El presidente 
municipal, Pablo Lemus Navarro, destacó que el 100% de la obra pública ejecutada durante su 
administración será objeto de transparencia. Por su parte, Juan Manuel Chávez Ochoa, 
presidente del Comité Directivo de CMIC, destacó que esta acción representa un compromiso 
voluntario de Guadalajara y un ejemplo para todos. 
 
Eligen a Germán Miguel Jalil como nuevo presidente del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE) Edomex 

(2023-09-25, Redacción, Reporteros en Movimiento EDOMEX (Sitio), )  

Germán Miguel Jalil Hernández ha sido elegido por unanimidad como el nuevo presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial Estado de México (CCEM). Jalil Hernández, licenciado en 
Ingeniería Civil, es reconocido por su amplia experiencia en el sector empresarial y su destacada 
labor en diversas organizaciones. Anteriormente, fue presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), delegación Estado de México, y vicepresidente ejecutivo 
del Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales del Estado de México. Como presidente 
del CCEM, Jalil Hernández se compromete a garantizar una alianza permanente con los 
gobiernos municipales, estatal y federal, y a continuar trabajando en la agenda económica que 
ya se planteó a los diputados locales. 
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PALABRA CUMPLIDA: PUEBLA CAPITAL SUMA 1,000 CALLES INTERVENIDAS Y VA POR 
MÁS 

(2023-09-25, Redacción, Ayuntamiento de Puebla PUE (sitio), )  

El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, ha cumplido la meta de rehabilitar 
1,000 calles en menos de dos años de gobierno. Esta iniciativa ha representado una inversión de 
más de 864.9 millones de pesos y la construcción de más de 685 mil metros cuadrados de carpeta 
de rodamiento. El 77% de estas obras se han realizado en las juntas auxiliares del municipio. 
Para celebrar este logro, Rivera Pérez inauguró la Prolongación de la 3 Sur, donde destacó que 
estas obras no solo son infraestructuras, sino también "miles de sonrisas y sueños cumplidos de 
personas que aspiraban a vivir en condiciones más dignas". 
 
Ayuntamiento llega a las mil calles rehabilitadas en menos de dos años 

(2023-09-25, Redacción, 24 Horas Puebla PUE (Sitio), )  

El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, ha entregado la rehabilitación de 1,000 
calles en menos de dos años de gobierno. Esta iniciativa ha representado una inversión de más 
de 864.9 millones de pesos y la construcción de más de 685 mil metros cuadrados de carpeta de 
rodamiento. El 77% de estas intervenciones se han realizado en las juntas auxiliares del 
municipio, llevando pavimento y adoquín a las zonas que más lo necesitaban. La inauguración 
de la Prolongación de la 3 Sur contó con la presencia de Carolina Beauregard, Diputada Federal; 
Gustavo Vargas, Presidente de CMIC Puebla; y otros funcionarios locales. 
 
Ve rezago CMIC en obra pública 

(2023-09-25, Redacción, Contacto Hoy DGO (sitio), )  

Raúl Montelongo Nevárez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), informó que cerca del 40% de los recursos asignados a la obra pública 
en el estado de Durango, equivalente a 400 millones de pesos, aún no se han ejecutado. A pesar 
de que se ha licitado el 60% de los recursos asignados, algunas obras están en proceso y otras 
están por iniciar. Entre las áreas que más ejecutan obras se encuentran la Secretaría de 
Comunicaciones y Obras Públicas (Secope) y la Comisión Estatal de Vivienda (Coesvi). Para el 
año 2024, Montelongo Nevárez señaló que se apostará a la inversión privada, ya que el 
presupuesto asignado por la Federación representa un incremento mínimo, que con la inflación, 
en realidad es un decremento. 
 
Firman convenio para transparentar la obra pública en Guadalajara 

(2023-09-25, Jorge Velazco, El Informador JAL (sitio), )  

El Ayuntamiento de Guadalajara ha presentado plataformas de contrataciones abiertas y de obra 
pública y compras CoST Jalisco para promover la transparencia y la rendición de cuentas en la 
obra pública. La plataforma de Contrataciones Abiertas es una iniciativa internacional para 
transparentar y rendir cuentas sobre los procesos de compras, impulsada por el INAI y OCP. 
Cynthia Cantero Pacheco, Contralora Ciudadana, explicó que esta iniciativa es a nivel 
internacional y permitirá dar seguimiento a todos los aspectos de la obra pública, incluyendo la 
revisión de empresas que no cumplen con los contratos asignados. Juan Manuel Chávez Ochoa, 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, destacó que estas 
iniciativas fomentarán la transparencia y la rendición de cuentas, permitiendo a los ciudadanos 
conocer todos los detalles de los proyectos financiados con recursos públicos. 
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Ayuntamiento de Puebla llega a mil calles intervenidas; Eduardo Rivera anuncia que va 
por más 

(2023-09-25, Redacción, Mediatik PUE (Sitio), )  

El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, ha cumplido la meta de rehabilitar 
1,000 calles en menos de dos años de gobierno. Estas obras, que representan una inversión de 
más de 864.9 millones de pesos, han beneficiado a las juntas auxiliares del municipio. Rivera 
Pérez destacó que estas obras no solo representan infraestructura, sino también miles de 
sonrisas y sueños cumplidos. La inauguración de la Prolongación de la 3 Sur contó con la 
presencia de Carolina Beauregard, Diputada Federal; Gustavo Vargas, Presidente de CMIC 
Puebla; Fernanda Huerta, Regidora Presidenta de la Comisión de Infraestructura, Movilidad y 
Servicios Públicos; y otros funcionarios. 
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